
Владимир ТЕН

Это уже традиционное мероприятие состо
ялось при поддержке Минстроя РФ, 
Минпромторга РФ, правительства Москвы, в 
партнерстве с Национальным объединением 
строителей (НОСТРОЙ), Национальным 
объединением застройщиков жилья (НОЗА), 
Национальным объединением производите
лей строительных материалов и строитель
ной индустрии (НОПСМ), Союзом проекти
ровщиков России, при участии Комитета 
ТПП РФ по предпринимательству в сфере 
строительства.

Экспозиция Российской строительной не
дели (РСН) в нынешнем году составила око
ло 20 тыс. кв. м, ее посетили более 18 тыс. 
человек — представителей российской 
стройотрасли, а также гостей мероприятия.

РСН состояла из четырех тематических 
разделов: ROSBUILD 2024 — пятой междуна
родной специализированной выставки стро
ительных, отделочных материалов и техно

логий; выставки «МИР СТЕКЛА 2024» — 
крупнейшей отраслевой экспозиции России 
и стран Восточной Европы, проводящейся с 
1999 года; салона «Малоэтажное домостро
ение»; форума «Строим будущее России вме
сте».

Конечно, объединить все это экспозици
онное многообразие должна была деловая 
программа, в повестку которой вошли такие 
мероприятия, как VIII Всероссийское сове
щание по развитию жилищного строитель
ства, конференция «Лучшие практики жи
лищного строительства», VII конференция 
«Малоэтажная Россия2023», круглый стол 
«Комплексное развитие территорий», а так
же церемония награждения победителей 
Градостроительного конкурса жилых ком
плексовновостроек ТОП ЖК2024, и прочее.

Деловая программа
Первый зампред правительства РФ Марат 
Хуснуллин во вступительном слове отме
тил, что 2023 год, несмотря на все сложно

сти, стал одним из самых успешных в исто
рии отечественной стройотрасли, в значи
тельной части изза достижений в жилищ
ном строительстве: «Мы ввели более 110 
млн кв. м жилья, улучшили условия для бо
лее 4 млн семей». До установленной прези
дентом России «планки» осталось чуть
чуть. При этом вспомним, что, когда такая 
задача была только поставлена перед стро
ителями, многие лишь руками разводили: 
казалось, возможности стройкомплекса ис
черпались, когда была достигнута отметка 
в 80 млн кв. м в год.

Вицепремьер резюмировал, что постав
ленная задача попрежнему актуальна и на
до ежегодно вводить по 120 млн кв. м жилья 
в год с тем, чтобы около 5 млн семей каждый 
год могли улучшать свои жилищные усло
вия, и при этом жилые «квадраты» должны 
присутствовать в «обрамлении» новой ин
фраструктуры, нового городского простран
ства.
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«Красота 
в глазах 
горящих»
Эта заметная  
во всех отношениях 
женщина знает, как надо!

Владимир ТЕН

Позволю процитировать самого себя из 
опубликованного в прошлом году репор
тажа с МСЧ2023: «Даже профессиональ
ному эквилибристу не дано одновремен
но говорить по двум телефонам, читая 
при этом документы в одной из двух раз
вернутых папок и еще доставая из дам
ской сумочки ручку, чтобы сделать необ
ходимые пометки в бумагах. А у директо
ра ФАУ «РосКапСтрой» Юлии Максимо
вой это получается непринужденно и из
ящно во время быстрого перемещения из 
одного зала в другой. При этом она успе
вает здороваться с окружающими и дать 
обещание, что вот в следующую — не та
кую мимолетную — встречу уже непре
менно даст «СГ» интервью, о котором до
говорились еще летом. Говорят, обеща
ниям красивой женщины верить не сто
ит, но данное интервью рано или поздно 
обязательно появится на страницах на
шего издания. Потому что вы имеете дело 
не только с энергичным, в высшей степе
ни компетентным руководителем, но и с 
деловой и отважной женщиной, проводя
щей сейчас большую часть своего рабоче
го и нерабочего времени в новых россий
ских регионах, где специалисты подопеч
ного ей учреждения занимаются, в част
ности, переобучением мариупольских 
металлургов в строителей. А еще... мама 
четверых детей Юлия Максимова шеф
ствует над детским домом в прифронто
вой полосе». Что ж, вот это интервью.

Юлия Геннадьевна, 
как вы оказались в 

строительстве?
Это частый воп
рос, потому что 
женщина на 
стройке — это 

дейс твительно 
явление нестан

дартное, скорее исклю
чение. Я здесь оказалась благодаря чере
де обстоятельств, в том числе жизненных, 
личных, и ряду предложений, которые 
совпали в одной точке — и я пришла ра
ботать в «РосКапСтрой». И именно «Рос
КапСтрой» стал первой площадкой, на 
которой я начала формироваться и разви
ваться как специалист строй
комплекса.

В Москве прошла Российская строительная неделя

События и итоги Российской строительной недели с. 2-3  Круглый стол «СГ»: современные  
научно-технические разработки в строительстве и жилищно-коммунальном хозяйстве с. 16-17

с точки зрения создания современной комфортной среды в селах15 перспективных регионов с.18

Прекрасные представительницы строительной  
отрасли на страницах «Стройгазеты» с. 6-15

с. 2 

с. 7 
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РОССИЙСКАЯ СТРОИТЕЛЬНАЯ НЕДЕЛЯ2016-2021

Алексей ТОРБА

Значимым событием деловой программы 
Российской строительной недели стало  
IX Всероссийское совещание «Развитие жи
лищного строительства в Российской Феде
рации», на котором обсуждались как причи
ны успехов в строительстве жилья в про
шлом году, так и очередные задачи, стоящие 
сейчас перед строительным комплексом. 
Дискуссия показала, что основой достигну
тых очевидных успехов является согласован
ная с профессиональным сообществом орга
низаторская деятельность Минстроя России, 
создавшая благоприятные условия для раз
вития в стране строительного бизнеса.

Основные направления
Практически все слагаемые одержанных 
строителями трудовых побед раскрыл в сво
ем докладе, сделанном в режиме онлайн, 
первый заместитель главы Минстроя России 
Александр Ломакин. Прежде всего он выра
зил труженикам строительной отрасли бла
годарность за активную позицию и плодо
творную работу, благодаря которой они уже 
который год ставят рекорды в жилищном 
строительстве, а отрасль стала драйвером  
развития экономики страны. Теперь, по сло
вам замминистра, необходимо удержать наб
ранный темп и в этом году ввести жилья не 
меньше, чем в прошлом. Сделать это будет 
непросто в связи с ростом ключевой ставки 
Банка России, поэтому, чтобы обеспечить 
комплексное развитие территорий по всем 
направлениям, Минстрой консолидирует все 
имеющиеся в его распоряжении инструмен
ты поддержки девелоперов и застройщиков.

Характеризуя этот инструментарий, Алек
сандр Ломакин остановился на программе 
«Стимул», благодаря которой в прошлом году 
было построено 169 объектов социальной, 
транспортной, коммунальной и инженерной 
инфраструктур.

Затем докладчик отметил правитель
ственную инициативу «Мой частный дом», в 
рамках которой Минстрой ведет работу по 
реализации мер поддержки индивидуально
го жилищного строительства. Так, совместно 
с Росреестром ведомство отработало воз
можность регистрации прав на ИЖС в трех
дневный срок. Кроме того, расширено при
менение инфраструктурных облигаций, в 
том числе для ИЖС.

Другая важная задача, над решением ко
торой работает Минстрой, — реализация 
программы расселения аварийного жилого 
фонда, по которой уже переселены почти 670 
тыс. человек. Действующую программу уже 
завершили 34 региона, а 14 регионов при
ступили к реализации новой программы.

Также Минстрой уделяет большое внима
ние повышению комфорта жизни граждан. 
В рамках федерального проекта «Формиро
вание комфортной городской среды» благо
устроено более 111 тыс. территорий, причем 
в ходе реализации этой программы не толь
ко создаются новые благоустроенные про
странства, но и развивается малый бизнес. 
Замминистра отметил, что 14 млн приняв
ших в ней участие жителей проголосовали 
за те или иные проекты, связанные с благо
устройством и обновлением городских тер
риторий.

Подробно Александр Ломакин рассказал 
об инструментах федерального проекта 
«Инфра структурное меню», подчеркнув, что 
они направлены на финансирование эконо
мически эффективных и социально значи
мых инфраструктурных объектов и работа
ют на возвратной основе. Он сообщил, что 
для реализации этих проектов уже распреде
лено свыше триллиона рублей, но на самом 
деле подавшие заявки регионы готовы осво
ить вдвое больше средств на создание и мо
дернизацию инфраструктуры, необходимой 
для дальнейшего развития жилищного стро
ительства. Об эффективности инструментов 
инфраструктурного меню говорит тот факт, 
что рекордные 110 млн квадратных метров 
жилья , возведенных в 2023 году, включают в 
себя порядка 15 млн «квадратов», введенных 
с использованием программы инфраструк

турных бюджетных кредитов. Причем, что 
важно, одним из условий привлечения денег 
из инфраструктурного меню является софи
нансирование из внебюджетных источни
ков. «По итогу двух лет 500 млрд рублей вло
жены в инфраструктурные бюджетные кре
диты и 1,5 трлн рублей привлечено из вне
бюджетных источников. Мы видим, что этот 
инструмент работает и дает хороший куму
лятивный эффект для социальноэкономиче
ского развития регионов», — подчеркнул 
замминистра.

Главная тема — КРТ
Значительная часть доклада Александра Ло
макина была посвящена центральной теме 
мероприятия — механизму комплексного 
развития территорий (КРТ). Замминистра 
отметил, что уже несколько лет этот меха
низм позволяет развивать полноценные 
кварталы, расселять аварийное жилье, созда
вать новые рабочие места. По его словам, 
руководство регионов очень заинтересовано 
в этом механизме: принято более 500 реше
ний о КРТ, заключено почти 190 договоров о 
нем с планами по строительству 36 млн кв. м, 
выдано разрешений на строительство почти 
5 млн. кв. м. По итогам прошлого года уже 
более 5 тыс. человек благодаря этому инстру
менту переселены из аварийного жилого 
фонда.

Работа по КРТ запущена во всех без ис
ключения регионах, некоторые из них про
двинулись до ввода объектов в эксплуата
цию, другие занимаются разработкой градо
строительной документации. Минстрой в 

конце прошлого года внес несколько связан
ных с КРТ изменений в федеральное законо
дательство, а к настоящему времени собрал 
еще ряд предложений от регионов и муници
палитетов. Сейчас совместно с Госдумой ве
домство готовит новый пакет изменений и 
постарается до конца весенней сессии сде
лать все для их принятия, чтобы оптимизи
ровать процессы, ускорить реализацию этой 
программы.

Модератор мероприятия, президент На
ционального объединения застройщиков 
жилья, генеральный директор АО «Баркли» 
Леонид Казинец тоже считает, что сегодня 
основной темой жилищного строительства 
является возможность развития КРТ, меха
низм которого наиболее эффективен. В то же 
время, модератор сообщил, что, по данным 
масштабного опроса застройщиков, прове
денного порталом «Единый ресурс застрой
щиков», 38% респондентов главной причи
ной дефицита земельных участков считают 
недостаточную активность властей в подго
товке проектов КРТ, а 34% отметили инве
стиционную непривлекательность подготов
ленных в рамках этого механизма проектов. 
«В переводе на русский язык — там больше 
потеряешь, чем заработаешь. Формально 
КРТ есть, а дефакто заявок на них нет, и бо
лее того, не очень понятно, насколько это 
можно исправить», — прокомментировал 
результаты опроса Леонид Казинец и предло
жил продолжить дискуссию директору Де
партамента комплексного развития террито
рий Минстроя России Марии Синичич.

Отвечая на вопрос модератора о том, как 
ускорить работу территориальных властей, 
которые активно участвуют в подготовке 
КРТ, и сделать проекты более привлекатель
ными для застройщиков, Мария Синичич 
отметила большой объем работы, проводи
мой Минстроем на начальном этапе внедре
ния механизма КРТ. Но теперь, когда счет 
реализуемых и планируемых проектов по
шел на тысячи, произошла, по словам руко
водителя департамента, полная рассинхро
низация — муниципалитеты делают одно, а 
регионы другое, и обе стороны перекладыва
ют ответственность друг на друга. Работа 
идет хорошо лишь в тех регионах, где слы
шат застройщиков, принимают участие в 
решении их проблем. Чтобы научить чинов
ников действовать именно так, Минстрой 
проводит их обучение, что особенно акту
ально в связи с тем, что многие из специали
стов, которые были подготовлены ведом
ством два года назад, впоследствии перешли 
на другую работу. Еще одна проблема, кото

рую сейчас решает ведомство, — избыточ
ность обязательств в договорах о КРТ.

Запас прочности
В целом ситуация на рынке жилья останется 
благополучной. По мнению руководителя 
направления аналитики корпоративного 
бизнеса банка «ДОМ.РФ» Григория Жирнова, 
в 2024 году спрос наверняка сократится по 
сравнению с прошлым годом, который стал 
суперуспешным для рынка недвижимости 
благодаря тому, что основным драйвером 
были льготные ипотечные программы, обе
спечившие 80% всех продаж на рынке. В 
этом году изза ужесточения ипотечного ре
гулирования, большей адресности льготных 
программ сокращение спроса приведет к 
уменьшению продаж примерно на 30%. Но 
это, как отметил аналитик, не должно стать 
шоком для рынка, потому что спрос будут 
поддерживать в ближайшие два года не толь
ко льготная ипотека, но и макроэкономиче
ские процессы.

Прежде всего речь идет о росте экономи
ки страны, сопровождающемся расширени
ем производства и ростом зарплат. Люди го
товы к крупным покупкам, что поддержива
ет спрос на рынке недвижимости. Если в те
кущем году продажа жилья сократится даже 
на 40%, это будет означать возвращение 
рынка по спросу к уровню благополучного 
2021 года.

В подтверждение своих слов Григорий 
Жирнов рассказал о сроках реализации запа
сов непроданного жилья. Нормальный ди
апазон этого показателя — 3035 месяцев. 
Если строящееся жилье продается за этот 
срок, то к моменту ввода будет продано по
рядка 80% площадей. Если этот срок меньше, 
то на рынке, скорее всего, образуется дефи
цит, как это было в 20202021 годах, когда 
жилье продавалось в среднем за 20 месяцев 
— быстрее, чем строился дом, — что прово
цировало рост цен. К концу 2023 года этот 
показатель опять опустился к низкому уров
ню — 1920 месяцев, то есть на рынке снова 
возникли признаки дефицита. Поэтому если 
в 2024 году жилье будет продаваться за 3035 
месяцев, то такого сокращения спроса опа
саться не стоит — он просто вернет рынок к 
балансу. При этом аналитик отметил, что, 
хотя год еще только начался, застройщики 
уже продали 60% всего жилья, которое долж
но вводиться в текущем году. Это говорит о 
том, что даже если затем последует сильное 
падение спроса, то больших проблем для за
стройщиков это не создаст, поскольку сфор
мирован хороший запас прочности.

Госпрограммы, кредиты, 
коррекция законов
Инструментарий поддержки девелоперов 
и застройщиков продолжает пополняться

Александр ЛОМАКИН, 
первый замминистра 
строительства 
и жилищно-
коммунального 
хозяйства РФ:
«Мы понимаем, 

что один из основных 
акцентов нашей 

работы на сегодняшний день, 
в сложившихся условиях, — 
синхронизация всех мер поддержки. 
Эта синхронизация позволит 
максимально эффективно 
использовать предоставленные 
ресурсы для долгосрочного 
планирования развития территории»

с.1 Основным мероприятием 
РСН2024 стала «пленарка» в 
виде IX Всероссийского сове

щания «Развитие жилищного строительства в 
Российской Федерации». В одном из ключевых 
выступлений президент НОСТРОЙ Антон 
Глушков отметил, что в числе насущных про
блем отрасли — отсутствие аналогов каче
ственных стройматериалов и большое коли
чество контрафакта на рынке. Для борьбы с 
этой актуальнейшей проблемой российского 
рынка стройматериалов НОСТРОЙ был соз
дан Каталог импортозамещения, на базе кото
рого появился Национальный реестр добросо
вестных производителей и поставщиков 
стройматериалов, в работу которого могут 
активно включиться строители и производи
тели.

В своем выступлении Антон Глушков так
же акцентировал внимание на вопросах 
техрегулирования и трансформации обяза
тельных требований в строительстве в добро
вольные, а также предложил шире использо
вать альтернативные проектные решения, 
которые приводят к более позитивным ре
зультатам, но которыми пользуются не все.

Еще одним проблемным местом стали 
взаимоотношения строителей и банков. Ко
нечно, плотное взаимодействие с банков
ским сектором дало большой практический 
эффект. «В начале этого года у большей ча
сти банков поменялись требования к проект
ному финансированию, к субсидированию 
ипотечных продуктов, — отметил глава  
НОСТРОЙ. — Недавно стало известно, что 
банки с учетом единодушной позиции деве
лоперов и застройщиков пошли им навстре
чу, и сейчас эта ситуация сложилась уже в 
пользу потребителя и девелопера».

Кадры решают
Национальное объединение строителей не 
могло обойти своим вниманием и такое важ
ное мероприятие, как круглый стол под на
званием «Кадры решают все»: НОСТРОЙ са
мым непосредственным образом вовлечен в 
решение кадровой проблемы, сильно обо
стрившейся в последнее время. Модериро
вал дискуссию почетный президент  

НОСТРОЙ, председатель комиссии по вопро
сам профессионального образования и ка
дрового потенциала в сфере строительства и 
ЖКХ Общественного совета Минстроя Рос
сии Ефим Басин, отметивший, что Владимир 
Путин в послании Федеральному Собранию 
сообщил о создании нового нацпроекта 
«Кад ры», что еще раз подчеркивает важность 
укрепления кадрового потенциала для всей 
экономики России.

Уже стала привычной активность на ме
роприятиях, посвященных кадровому воп
росу, директора по развитию — руководите
ля Проектного офиса НОСТРОЙ Елены Па
риковой, которая в своем выступлении за
явила, что одним из путей популяризации 
строительной сферы являются конкурсы 
профессионального мастерства, способству
ющие повышению качества работы строите
лей уже в силу того, что во время таких со
ревнований его участники стремятся не 

только продемонстрировать свои лучшие 
умения и навыки, но и «подсмотреть», что 
умеют соперники. Кстати, руководитель 
Проектного офиса рассказала о существен
ных переменах в том, как в дальнейшем бу
дут проходить конкурс «Строймастер» и 
Конкурс для инженернотехнических работ
ников в строительстве: «Благодаря внесен
ным изменениям НОСТРОЙ увеличил гео
графический охват регионов и количество 
участников более чем в два раза. Для актив
ного привлечения молодежи в обоих кон
курсах введена категория «Студенческая ли
га». Существенный интерес регионов к это
му нововведению подтвердил правильность 
нашего решения. В 2024 году будет усилена 
работа с образовательным сектором, за счет 
чего еще больше талантливых ребят примут 
участие в наших конкурсах».

Более подробно о пленарной сессии РСН 
читайте на стр. 3

Демонстрация  
новых возможностей

Инфраструктура 
и культура
Что нужно для того, чтобы люди 
и собаки жили мирно в городском 
пространстве

Оксана САМБОРСКАЯ

Согласно данным ВЦИОМ, 38% россиян явля
ются владельцами собак. Собаки — такие же 
жители городов, как и люди, и требуют соот
ветствующего отношения. Как сделать так, 
чтобы все жили дружно, не первый год обсуж
дается на разных уровнях — городском, реги
ональном и даже федеральном — при обще
ственном совете Минстроя России существует 
целая рабочая группа по инфраструктуре для 
собак, руководит которой основатель проекта 
«Собакин город» Артём Гелев.

На  Российской строительной неделе этот 
вопрос был рассмотрен за круглым столом 
«Догфрендли среда в ЖК». Акцент был сделан 
на работе застройщиков, для которых созда
ние в своих проектах комфортных условий для 
людей и животных — важный маркетинговый 
ход и хорошее конкурентное преимущество.

Сегодня собака полноценно включена в се
мейную и городскую систему, отметила осно
ватель и директор научнопрактического цен
тра исследования психики и поведения млеко
питающих Ольга Качанкина. При этом, при
знала эксперт, неизбежны конфликты между 
разными группами жителей — владельцами 
собак, жителями без собак, жителями с деть
ми; конфликты за территорию, где гуляют 
взрослые, дети, где люди занимаются спортом, 
ездят на велосипедах. Важный вопрос — сани
тарный: за собаками нужно убирать; еще один 
вопрос — воспитание собак: они не должны 
никого пугать, особенно детей, прыгать на лю
дей даже от радости, выть в квартире в отсут
ствие хозяев. Здесь экспертами выделяются 
несколько блоков: от просветительской рабо
ты и образования владельцев собак, за что де
велоперы могут отвечать только косвенно, до 
создания физической инфраструктуры, кото
рая планируется на этапе строительства. Еще 
один блок работы — обеспечение качества 
жизни и добрососедства «безсобаковых» жите
лей, владельцев собак и самих хвостатых «ви
новников перемен». А это вопросы управления 
территорией, создания лояльного к животным 
комьюнити.

Для этого, например, в ГК «Эталон» раз
работан стандарт создания инфраструктуры 

для собак — от отдельных элементов до го
товых микромодулей. В стандартном мастер 
плане ЖК, рассказал руководитель службы 
развития продукта ГК «Эталон» Денис Смир
нов, есть жилой двор, где должны быть моду
ли для уборки за собакой, спланированы 
центричные пространства (места для выгула 
и дрессировки собак) и линейное обще
ственное пространство (променад, спортив
ные маршруты) так, чтобы собаки мини
мально пересекались со спортсменами, ве
лосипедистами, детьми и другими пользова
телями.

Важная часть «физической» инфраструкту
ры, снимающая часть претензий различных 
групп жителей, — лапомойки. По словам руко
водителя направления клиентских и продукто
вых исследований группы «Самолет» Майи 
Джериевой, из Москвы мода на лапомойки пе
реместилась в региональные ЖК. Сегодня, со
гласно данным «Самолета», 71% жителей но
востроек готовы использовать лапомойку в 
холле первого этажа дома, 96% считают, что на 
территории жилого комплекса должны быть 
площадки для выгула собак.

Следующий этап, объединяющий людей и 
собак, — создание дружелюбной атмосферы, 
единой культуры поведения в ЖК, одобряемой 
всеми, — убрать за собакой, постараться не 
шуметь по вечерам. Дальше — больше. Чтобы 
всех подружить и познакомить, в некоторых 
ЖК проводятся партнерские мероприятия, 
конкурсы, вечеринки с участием всех жителей, 
включая собак. Эта работа — часть программы 
«бесконфликтности», подчеркнула менеджер 
по устойчивому развитию из компании ГК «Са
молет» Ольга Васильчук.

Решать вопросы можно и на уровне само
управления жителей ЖК. Ольга Качанкина 
напомнила, что есть госрегулирование в сфере 
жизни собак и их владельцев в городах, кото
рое определяет правила выгула собак и т. д. 

От лавочки 
к озеру
Хорошее благоустройство 
помогает продажам

Оксана САМБОРСКАЯ

Придать жилому комплексу особенность, 
выделить его среди конкурентов, сделать 
жизнь детей и взрослых разнообразной и 
интересной и даже повлиять на выбор ЖК 
при покупке — все это могут малые архи
тектурные формы (МАФ), устанавлива
емые на территории проекта. По крайней 
мере, в этом были уверены участники 
круглого стола «МАФ и артобъекты дво
рового пространства», состоявшегося на 
полях Российской строительной недели.

Из опыта его участников, малые архи
тектурные формы могут многое. Напри
мер, помочь в раскрытии брендконцеп
ции проекта, как это сделано в масштаб
ном ЖК «Парк Столиц» в Екатеринбурге. 
Первый корпус ЖК называется «Лондон» 
— и благоустройство его двора сделано в 
английской стилистике. «Мы обратились 
к теме Гарри Поттера», — рассказал 
представитель компаниизастройщика. 
«Британская» тема — детская горка в ви
де Биг Бена, волшебный автобус, кото
рый украшает территорию, а в ненастье 
служит беседкой для игр, пользующаяся 
популярностью у детей и взрослых «ма
гическая шляпа» в фотозоне, знамени
тые красные лондонские телефонные 
будки, оборудованные зарядками для те
лефонов. «Наша задача с точки зрения 
позиционирования и вывода нового про
екта бизнескласса заключалась, среди 
прочего, в том, чтобы усилить стратегию 
и продвижение ЖК. Могу сказать, что 
очень большое количество семей с деть
ми, которые выбирали для себя вторую и 
третью очереди, сразу обращали внима
ние на благоустройство», — рассказала 
коммерческий директор ГК Atlas 
Development Анастасия Стройкова. В 
проектах меньшего масштаба, напри
мер, во дворе московского ЖК Champine, 
МАФ выполняют не менее интересный 
сценарий — высадка хвойных растений 
поддерживает название ЖК, все пожар
ные проезды, как рассказала коммерче
ский директор Touch Developmеnt Анна 
Шишкина, «обыграны» в природном сти
ле — покрытие или эксплуатируемый 
газон, композиции из камней и гальки, 
по которым пожарная машина тоже без 
труда проедет. После анализа сценариев 
пользования территория была разделена 
на несколько «возрастных» зон — устро
ены площадки для маленьких детей, де
тей постарше, есть зонаамфитеатр для 
подростков, качели гнездо, турниковое 
оборудование. Несмотря на небольшую 
территорию, предусмотрены игровые 
маршруты. В частности, на газонах уста
навливаются бревна, чтобы детям было 
где полазать.

МАФ поддерживают концепцию и в 
ЖК «Амундсен» в Екатеринбурге. Проект 
большой, что позволило там создать вод
ные объекты — озеро, которое в зимнее 
время становится катком, а в летнее во
круг него установлены шезлонги. На тер
ритории, рассказала главный архитектор 
компаниизастройщика «Прогресс» Ири
на Бухвалова, есть огромный холм с 
горками трубами летом, зимой же с него 
можно кататься на санках и тюбингах. Из 
озера вытекает ручей в зону площадок 
для игр с водой. Есть спортивные зоны — 
воркаут, зиплайн, памптрек для под
ростков.

Концептуальное благоустройство — 
хороший маркетинговый ход, позволя
ющий усилить позиционирование проек
та и положительно влияющий на имидж 
компаниизастройщика.
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Владимир ТЕН

Кожа человека — орган, созданный эволю
цией для защиты организма от внешних воз
действий. Внешняя оболочка здания защи
щает его внутреннее пространство от агрес
сивной среды. Подобно нашей коже, фасад 
зданий и сооружений прошел многовековой 
путь изменений и усовершенствований. Тех
нологии регулярно меняются и не перестают 
удивлять, даже когда кажется, что придумать 
уже ничего невозможно. Показательно, что 
отечественные производители и проекти
ровщики не отстают от зарубежных коллег.

В качестве примера можно привести фа
садный стеновой модуль (ФСМ) TOPWALL, 
разработанный в компании МОДУЛЬБАУ и 
представленный на форуме директором 
производства модульных фасадов компании 
Александром Москвиным.

Стратегия компании базируется на идее 
сборки по принципу LEGO на строительной 
площадке крупноузловых элементов завод
ского изготовления, что дает гарантию ка
чества, сокращения сроков строительства, 
экономию людских, производственных и 
прочих ресурсов. В этом наборе — практи
чески весь комплекс задач, которые пред
стоит решать в обозримом будущем россий
ской строительной отрасли.

В своем докладе Александр Москвин под
робно рассказал о новой разработке. Это, на 
самом деле, комплектная система, полно
стью готовая к монтажу на объекте, состо
ящая из силового каркаса с теплоизоляцион
ным слоем, ограждающей конструкции и 
элементов облицовки.

Ограждающая конструкция в составе мо
дуля представляет собой внутреннюю об
шивку из легкого бетона, обеспечивающую 
устойчивость модуля к изгибающим момен
там и являющуюся основанием для внут
ренней отделки помещения. Особенность 
префабпродукта (элемента заводской го
товности) позволяет исключить мокрые 
процессы в возведении фасада здания в по
строечных условиях, после монтажа модуля 
перейти к чистовой отделке помещения, а 
также за счет комплектности системы без 
дополнительных работ по кладке увеличить 
продаваемую площадь без любых потерь. 
Если быть точным, модуль представляет со

бой комбинацию из силового каркаса из лег
кой стальной тонкостенной конструкции 
(ЛСТК), служащей «держателем» теплоизоля
ционного и пароизоляционного слоев, вну
тренней обшивки из легкого бетона, ветроза
щитного слоя, обрешетки/подсистемы и об
лицовки.

Почему такая конструкция является более 
качественной и точной в смысле параметров? 
Потому что все конструктивные детали моду
ля собираются воедино на заводе. Постоян
ный анализ и мониторинг всех этапов произ
водственного процесса, а также его полная 
автоматизация и обеспечивают необходимый 
результат. Снижение человеческого фактора 
на основных производственных операциях, 
сокращение сроков сборки префабэлемента 
без потери качества, поиск новых эффектив
ных материалов и их применение в продукте 
с соблюдением всех требований безопасности 
являются как основными ориентирами ком
пании, так и гарантией качества.

Модуль не представляет собой продукт с 
жестко ограниченными параметрами. Он 
проектируется под объект заказчика и мо
жет иметь любые размеры и параметры от
делки или облицовки, что позволяет 
«играть» с самыми сложными архитектур
ными формами.

Кожа зданий
В ходе Building Skin Russia 2024 российские компании представили 
новые решения для обустройства фасадов

Все грани 
возможностей
Производители фасадных 
и оконных систем 
продемонстрировали потенциал 
своего сегмента

Алексей ЩЕГЛОВ

2829 февраля в Москве состоялись  
VII Всероссийский форум по внешним обо
лочкам зданий Building Skin Russia 2024 и  
VIII Форум по светопрозрачным конструк
циям «Дни окна в России 2024». В течение 
двух дней в преддверии строительного се
зона в формате нескольких потоков конфе
ренций, мастерклассов и экспозиций более 
60 ведущих отраслевых спикеров предста
вили весь спектр технологий и компетен
ций, которым обладают производители и 
проектировщики фасадных и оконных си
стем, а также проанализировали рыночные 
тренды.

Уникальность мероприятия состоит в 
том, что это единственная специализиро
ванная площадка в России, на которой на
иболее полно раскрывается потенциал фа
садной и оконной отраслей.

Как считает технический представитель 
компании ZIAS (входит в пятерку ведущих 
производителей навесных вентилируемых 
фасадов) Михаил Дулетов, главный импера
тив для фасадной отрасли сегодня — свобо
да творчества, то есть требование, чтобы 
продукция отвечала самым разнообразным 
запросам заказчиков. На взгляд специали
ста, для успешной работы на рынке очень 
важно корректно соединить возможности 
технологий с идеями, исходящими от архи
текторов и проектировщиков: «Мы исполь
зуем проверенные временем материалы и 
решения — фиброцементные панели, ком
позиты, пластик, керамогранит, алюмини
евые изделия, металлические кассеты и 
другие облицовки — и подбираем наиболее 
подходящий вариант для каждого конкрет
ного проекта».

Разнообразие продуктов, которые име
ются в арсенале отечественных производи
телей, практически бесконечно и позволяет 
комбинировать самые разные виды облицо
вок, креплений, остеклений и т. д. «Сегодня 
при работе с фасадами для архитекторов 
очень важна высокая трансформируемость 
используемых изделий, крупноформат

ность элементов облицовки и высокая ско
рость ее монтажа при отсутствии видимых 
швов. Тренд последнего времени — нали
чие более совершенной системы кронштей
нов, с помощью которых панели могут за
нимать различное пространственное поло
жение относительно геометрии фасада. Это 
расширяет набор используемых архитек
турных форм, внешний облик зданий ста
новится более разнообразным», — расска
зывает Михаил Дулетов. Удачными приме
рами использования таких технологий, где 
применялись крупноформатные панели, 
стали ЖК «Диалог», ЖК «Бродский» и неко
торые другие проекты.

Как отметил в своем докладе представи
тель ГК «АстэкМТ» Алексей Трушин, за по
следнее время несколько крупных европей
ских производителей полностью или ча
стично ушли из России, что позволило мно
гим нашим заводам расширить свое при
сутствие на рынке. Сполна это окно воз
можностей использовали и в ГК «АстэкМТ» 
(входит в пятерку крупнейших игроков в 
своем сегменте), на предприятиях которой 
по индивидуальным чертежам заказчика 
производятся алюминиевые профили лю
бой сложности из различных сплавов.

Говоря о сложных фасадах, в первую оче
редь речь надо вести о возможностях про
ектирования. У «АстэкМТ» работает ко
манда проектировщиков непосредственно 
на самом заводе в Краснодарском крае, но в 
группе решили уделить еще больше внима
ния данным аспектам и полтора года назад 
открыли дополнительный проектный офис 

в Москве. В настоящее время практически 
любой крупный игрок рынка имеет у себя 
команду архитекторов, конструкторов и 
проектировщиков, которые постоянно об
щаются с заказчиками.

По мнению участников форума, общей 
тенденцией рынка жилого строительства 
стал отказ от проектов, внешний вид кото
рых ассоциируется с так называемыми хру
щевками и человейниками. Это влечет за 
собой уход от стандартизации, шире прояв
ляется стремление к необычным формам. 
Многоэтажные здания в городах демон
стрируют все больше плавных или ломаных 
линий, геометрия фасадов становится все 
сложнее, а этажность растет.

Своя эволюция происходит в мало
этажном строительстве. Как рассказал ге
неральный директор Open Village Владис
лав Копица, здесь мода на материалы и ре
шения сначала возникает в премиальных 
сегментах, а затем распространяется на 
другие. Так, до 2017 году в моде были  
простая штукатурка и покраска, затем  
дома стали все чаще покрывать деревом. 
Тогда же примерно возникла мода на  
баумхаусы, которые сейчас строятся, мож
но сказать, массово. В 20212022 годах ар
хитекторы и проектировщики начали со
единять штукатурку с деревом, а затем и с 
камнем, а в 2023м к этому добавилась мо
да на тиснение по штукатурке, соединение 
камней разных цветов и т. д. Сегодня по 
наружному слою во многих проектах ис
пользуется клинкер, что ранее считалось 
исключительно признаком элитарности. 

Больше стал использоваться в бюджетных 
сегментах и металл. Реальностью последне
го времени является и то, что «вентилиру
емые фасады зашли в ИЖС и набирают обо
роты», отметил эксперт. И, наконец, все ча
ще в массовой малоэтажной застройке бу
дет использоваться обширное остекление, 
чего раньше практически не было, — это 
одна из новых тенденций, за ней будущее. 
При этом многие даже состоятельные за
казчики отказываются от домов площадью 
400450 кв. м в пользу зданий 250200 
«квадратов» — но не от красивой архитек
туры и отделки. «Если раньше в моду входи
ло то, что начинали «продвигать» крупные 
производители товаров, то сегодня мода на 
фасады и все остальное распространяется 
через строителей и те места, где большое 
количество людей может увидеть новые ин
тересные технологии», — заключил Владис
лав Копица.

Это ставит архитекторов и проектиров
щиков перед определенным вызовом. И 
стоит признать, что не всегда работы уже 
на стадии проектирования находятся на 
должном уровне. Нередко заказчики стал
киваются и с низким качеством самих мон
тажных работ. Поэтому стоит ожидать, что 
ведущие производители пойдут по пути 
преобразования своих проектировочных 
подразделений в полноценные научно 
производственные центры. Заодно предсто
ит избавить рынок от тех монтажных ком
паний, которые допускают низкое качество 
исполнения заказов. Решение этой пробле
мы — также приоритет на перспективу.

Еще два года назад многие 
эксперты считали,  

что вентилируемые фасады  
в силу своей дороговизны  

для малоэтажного 
строительства не подходят.  
Но сегодня мы видим, что они 

применяются все шире

Владислав КОПИЦА, 
генеральный директор Open Village:

МАТЕРИАЛЫ РАЗВИТИЕ

Светлана СМИРНОВА

П
етербургские застройщики всегда стре
мились работать в Москве, а москвичи 
— в Петербурге. Вопрос конкуренции 
застройщиков на этих рынках никогда 
не терял актуальности. По словам на

чальника управления продуктового менед
жмента и маркетинговых исследований ком
пании «Главстрой СанктПетербург»  
Дмитрия Ефремова, традиционно мегаполи
сы являются привлекательными как для ин
весторовзастройщиков, так и для клиентов. 
«Петербург — второй город в стране, для 
московских игроков экспансия в этот регион 
— вполне логичный шаг. Сегодня рынок не
движимости Северной столицы характеризу
ется высокой покупательской активностью. 
Повышенный спрос — триггер заинтересо
ванности девелопера. Небольшие города не 
могут себе позволить строить и продавать по 
23 млн квадратных метров жилья ежегодно 
ввиду ограниченности этого спроса», — по
лагает он. Однако, по мнению эксперта, оба 
рынка имеют свои особенности.

Аналитики отмечают, что девелоперов из 
города на Неве в Москве привлекают мас
штаб рынка и высокие цены на недвижи
мость. По словам исполнительного директо
ра «НДВ Супермаркет Недвижимости» Тать
яны Подкидышевой, причин, почему питер
ские девелоперы выходят на московский ры
нок, несколько. Одна из них — емкость рын
ка СанктПетербурга вдвое меньше, чем 
«старой» и Новой Москвы. Кроме того, ры
нок Московской области втрое больше, чем 
Ленинградской области. «По итогам января 
на рынке СанктПетербурга в реализации на
ходилось 1,6 млн кв. м, а на рынке «старой» и 
Новой Москвы почти в два раза больше — 
3,8 млн кв. м», — утверждает Татьяна Подки
дышева. В свою очередь, президент Между
народной академии ипотеки и недвижимо
сти Ирина Радченко среди факторов привле
кательности московского рынка называет 
платежеспособный спрос, который высасы
вает деньги со всей России. По ее словам, по 
этой причине рынок московского региона 
выглядит более интересно, чем рынок Петер
бурга: если в Петербурге за год цены на ново
стройки выросли на 35%, то на рынке мос
ковской агломерации — на 1516%. Привле
кает застройщиков и высокий покупатель
ский спрос: если на рынке Московской обла
сти он за год вырос на 33%, то в Ленинград
ской области и СанктПетербурге — на 12%.

Москва слезам не верит
Пока, по данным аналитиков, примеров 
успешной работы петербургских застройщи
ков на столичном рынке не так много. Среди 
тех, кто пришел с берегов Невы в Москву, 
Группа «ЛСР», создавшая московское подраз
деление еще в 2001 году, и Группа «Эталон», 
начавшая свой первый проект в столице в 
2006м. Недавно на рынок Москвы вышла и 
питерская компания Setl City, о намерении 
освоить его заявила LEGENDA Intelligent 
Development, планирующая строить в столи
це smartобъекты.

Как говорят участники рынка, каждый из 
столичных рынков имеет свои особенности. 
Так, чисто физически сложнее строить в Пе
тербурге: болотистая местность предполага
ет проведение дополнительных изысканий, а 
высотный регламент не позволяет строить 
многоэтажные дома рядом с акваториями и 
памятниками архитектуры, потому и про
цесс согласований здесь сложнее, чем в Мос
кве. В то же время, как отмечает Татьяна 
Подкидышева, на московском рынке рабо
тать труднее изза высокого уровня конку
ренции. «Рынок Москвы с каждым годом 
становится все более конкурентным и тяже
лым. Даже несмотря на традиционно высо
кую маржинальность, конкурировать со сто
личными девелоперами, у которых есть пря
мой контакт и с властями, и с лендлордами, с 
каждым годом все тяжелее», — считает гене
ральный директор МАКСИМУМ Life 
Development Игорь Карцев.

В свою очередь, руководитель коммерче
ского департамента West Wind Group Елиза

вета Ильюхина отмечает нюансы, которые 
следует учитывать девелоперам, выходящим 
на рынок столицы: «Вопервых, девелоперам 
из Северной столицы бывает сложно нахо
дить участки под будущее строительство, а 
локация — одна из главных составляющих 
успешной реализации проекта. Они также 
должны иметь в виду, что затраты на деве
лопмент в Москве выше, чем в Петербурге, 
изза разницы в стоимости земли». По сло
вам Елизаветы Ильюхиной, несмотря на то, 
что все игроки рынка перед началом работы 
просчитывают затраты и риски, предусмот
реть все невозможно. И предупреждает: каж
дый этап строительства в Москве — сложнее 
и дороже, а непредвиденные расходы и дру
гие ситуации могут «обрушить» ранее про
считанную схему. Поэтому ошибки компа
ний, которым не хватает опыта работы на 
московском рынке, становятся фатальными. 
Отвечая на вопрос о специфике работы на 
московском рынке, один из петербургских 
застройщиков рассказал, что его компания 
не раз просчитывала риски выхода на сто
личный рынок, и оказалось, что проще ку
пить хороший участок в СанктПетербурге за 
треть цены московского и построить там ка
чественный проект.

Питерские идут
Однако от идеи прийти работать на столич
ный рынок отказываются не все. По данным 
аналитиков Urbanus.ru, девелоперы Север
ной столицы с каждым годом все больше 
укрепляют свои позиции в Москве: только за 
6 месяцев 2023 года они смогли заработать 
на продажах жилья в Белокаменной 26,53 
млрд рублей — 5,5% от общего объема 
средств, вложенных в столичную недвижи
мость. Иными словами, каждый 18й рубль, 
который московские покупатели потратили 
на первичном рынке, достался компаниям из 
СанктПетербурга. Расширилась и покупа
тельская аудитория петербургских девелопе
ров. Подсчитано, что наибольшим спросом 
новостройки «с питерским лицом» пользуют
ся в Южном и Западном административных 
округах, где на их долю приходится четверть 
всех реализованных лотов. Именно проекты 
на территории ЮАО приносят московскому 
филиалу петербургской стройиндустрии 

почти две трети всех финансовых поступле
ний (16,78 млрд рублей). В свою очередь, 
жилой массив «Лучи» в Солнцеве (проект 
Группы «ЛСР») вобрал 18,1% спроса на запа
де столицы, в САО петербургское представи
тельство — 7,7%. Следует также отметить, 
что если в целом по рынку удельный вес жи
лья, реализованного петербургскими за
стройщиками, составляет 5,5%, то в ценовой 
категории 20+ млн рублей эта пропорция 
поднимается до 7,6%.

На невских берегах
В свою очередь, и москвичи тоже чувствуют 
себя на невских берегах с каждым годом все 
увереннее, хотя Дмитрий Ефремов и преду
преждает, что у каждого региона есть своя 
строительная специфика, а потому москвичи 
в Петербурге также могут столкнуться с 
иным подходом к градостроительству и дру
гими местными «правилами игры», которые 
затрудняют работу. Однако успех иногород
них застройщиков в Северной столице во 
многом объясняется доброжелательным от
ношением к ним со стороны городской адми
нистрации. «Сегодня можно видеть, как пе
тербургские власти всячески стараются под
держивать благоприятный инвестиционный 
климат, а подведомственные органы обеспе
чивают прозрачные и понятные условия раз
вития строительных проектов. Это позволяет 
столичным застройщикам быстро адаптиро
ваться и учитывать локальную специфику», 
— отмечает он.

Говоря о столичных лидерах, эксперты на
зывают «ПИК», ФСК, Glorax, а также компа
нию «Самолет», которая получила в свой 
портфель почти 8 млн потенциальных «квад
ратов», завершив сделку по приобретению 
«СПб Реновации». Также к освоению петер
бургской агломерации недавно приступила 
ГК «А101» — лидер Новой Москвы по объему 
предложения, — объявившая о намерении 
вложить в проекты на территории Ленин
градской области 300 млрд рублей.

Эксперты подсчитали, что столичные за
стройщики с января 2022 года вдвое увели
чили объем предложений в петербургском 
регионе: из 97 новостроек, стартовавших год 
назад, каждая седьмая реализуются под 
брендами московских компаний. Самый 

большой вклад в обозначенный пул недви
жимости делает ГК «ПИК» — 1,6 тыс. лотов, 
четверть из которых приходится на ЖК «Ви
тебский парк» во Фрунзенском районе. Вто
рое и третье место делят «Самолет» и ФСК: у 
каждой выставлено на витрину по 1,2 тыс. 
лотов.

Примечательно, что конкуренция за поку
пателя заставляет девелоперов не только 
учиться друг у друга, но и искать новые ре
шения и делать проекты все более интерес
ными. Эксперты отмечают: любая успешная 
девелоперская компания, думающая о долго
срочном развитии своего бизнеса, обязатель
но поглядывает на московский рынок или 
даже уже строит планы по выходу на него. В 
свою очередь, московские застройщики по 
этим же причинам приходят на рынок Север
ной столицы. Поэтому, отвечая на вопрос, 
для кого Москва остается родным регионом, 
а кто предпочитает сегодня строить именно 
в Петербурге, управляющий партнер STENOY 
Илья Фролов отметил, что девелоперам всег
да комфортнее работать там, где все  
бизнеспроцессы хорошо отлажены. «Для 
кого то это Москва, а комуто комфортнее 
работать в Питере», — считает он.

Встреча двух столиц
Московские и питерские девелоперы  
не хотят замыкаться только на локальном рынке
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с.1 Вне зависимости от при-
чин, теперь это для вас де-
ло жизни. И это могло по-

служить толчком к размышлениям: как 
профессия помогает в формировании 
личности, обретения себя в мире?

Вы правы. Теперь очень сложно предста
вить, что я вдруг стану представителем агро
прома, рыбного или лесного хозяйства. Меня 
действительно сейчас все воспринимают 
именно как строителя.

И да, в какомто смысле, это обретение 
себя в мире, поскольку формируется некая 
обратная связь: начинаешь мыслить объек
тами, своими проектами. Знаете, это как в 
аквапарке: когда ты садишься в трубу и съез
жаешь с горки, уже невозможно в какойто 
момент «встать и выйти» — тебя несет поток, 
и конца этому не видно. На тебя накладыва
ется большое количество проектов — один 
ты начал вчера, один сегодня, еще один про
ект начинается завтра. И у каждого проекта 
есть какойто срок реализации. И вот это 
мышление перфекциониста, когда нужно 
сначала хорошо все сделать и только потом 
завершить работу и уйти в сторону — оно на 
самом деле и не дает выйти из этого процес
са. Так и получается «маховик», «колесо», ко
торое день за днем приводит меня на работу 
и дает мотивацию продолжать работать сно
ва и снова, независимо от трудностей.

Что касается формирования личности: не
возможно сформироваться как личность, си
дя на диване, «читая газеты» и ничего не де
лая. Можно, наверное, заниматься самораз
витием, посвятить себя какимто интеллек
туальным изысканиям — изучению истори
ческих архивов, например, — но личность 
формируется только при взаимодействии с 
другими людьми, принятии на себя ответ
ственности, обязательств, в том числе 
встречных, умении держать слово не только 
перед собой, но и перед обществом. Понятие 
«личность» многогранно, и не хотелось бы 
скатываться в чисто философские дефини
ции, но в моем понимании это человек, уме
ющий брать на себя ответственность, прини
мать решения и вести за собой коллектив по 
четко выбранному пути.

При выборе вас как объекта для празд-
ничного интервью, признаюсь, ориенти-
ровался на свои представления о таких 
женских качествах, как обаяние, шарм и, 
конечно, красота. Теперь обязан спро-
сить: это все помогает или наоборот  
мешает работать в такой, скажем, доста-
точно брутальной сфере, как строитель-
ство?

Спасибо большое за комплименты! Как 
мы уже выяснили, у меня не было времени 
на раздумья: «Что я, женщина, буду делать в 
суровом мужском мире?» В сфере стро
ительства я оказалась «по жесткому вариан
ту» — так человека сбрасывают с лодки, 
чтобы он научился плавать. И здесь при
шлось выживать, а это возможно только че
рез профессионализм! Все, что является 
предметом анекдотов про «женские мето
ды», на стройке не работает: здесь тебя вос
принимают, только если ты говоришь на 
профессиональном языке.

В то же время то, что я женщина, дает 
мне дополнительное преимущество: мне с 
моими партнерами не нужно соперничать, 
доказывая, что я сильнее, — я просто дру
гая. Мужчины не позволяют себе быть мяг
кими: для них это признак слабости. А для 
женщины мягкость, гибкость — признак 
ума, и это помогает мне эффективнее про
водить переговоры и в конечном итоге дого
вариваться.

Бывает так, что из-за каких-то собы-
тий на работе вы плачете, или это непо-
зволительная роскошь? Но если да, то 
из-за чего вы плачете?

Плакать на работе — это непозволитель
ная роскошь. Потому что работа — это не 
место для проявления эмоций, слабости. И 
это касается не только работы: я с пеленок 
учу своих детей тому, что плакать — это не 
решение. В любой стрессовой или проблем
ной ситуации нужно не плакать, а мобили
зовать внутренние ресурсы: интеллектуаль
ные, моральноволевые, аналитические. 
Слезы непродуктивны ни в жизни, ни на 
работе — поэтому нет, на работе я никогда 
не плачу.

Традиционно считается, что для жен-
щины главное — семья, дети. Удается ли 
уделять семье достаточное время?

Для меня работа — очень важная часть 
жизни, и я понимаю, что моим детям не 
хватает моего внимания. Я всегда стою пе
ред выбором, что предпочесть, но, если на 
выходные выпадает какаято командиров
ка, где можно решить важные задачи, выбе
ру ее. Однако то, как я работаю, как отно
шусь к своим объектам, задачам и к своей 
роли, — это тоже один из элементов воспи
тания моих детей. Детей можно учить дву
мя способами: первый — это сидеть по ве
черам и читать какието нотации, второй 
— воспитывать на собственном примере. 
Да, у меня нет возможности делать с ними 
уроки, проверять домашние задания, соби
рать портфель и делать другие важные и 
приятные вещи, которые может себе позво
лить мама, не работающая в таком режиме, 
как я. Но мои дети учатся труду на моем 
примере, видят, что нужно постоянно со
вершенствоваться и повышать свой про
фессиональный уровень: у меня дома 
огромное количество дипломов, удостове
рений, потому что я постоянно стараюсь 
чемуто учиться.

Конечно, хотелось бы больше времени 
проводить вместе, но сейчас дети уже взрос
лые, я стараюсь по возможности привлекать 
их на образовательные мероприятия, кото
рые у нас проходят в учреждении, стрем
люсь эффективнее организовывать выход
ные, чтобы както компенсировать нехватку 
общения. Они радуются, когда мы бываем 
вместе, и очень мной гордятся. Мои дети 
стали очень самостоятельными: к примеру, 
у нас много лет нет няни. С первого класса 
они сами ходили в магазин, готовили себе, а 
сейчас прекрасно ориентируется в городе, 
метро, могут сами вызвать такси.

При этом я даю им понять, что моя рабо
та — это не только деньги: моя работа по
зволяет им получать качественное образо
вание, всесторонне развиваться и тем са
мым открывает для них дорогу в будущее. И 
им не придется идти таким сложным путем, 
как мне.

Быть деловой женщиной непросто, ка-
ково быть красивой деловой женщиной, 
не забывая об уходе за собой?

Знаете, женщины делятся на две катего
рии: тех, которые с возрастом выглядят хуже, 
чем в молодости, и тех, которые с возрастом 
выглядят лучше. Так вот, вторая категория 
четко знает, что красота женщины заключа
ется в первую очередь в глазах, горящих от 
того, что ты делаешь чтото любимое, важ
ное и нужное. Конечно же, нужно знать 
«свой» перечень мероприятий, которые по
могают быстро восстановиться, чтобы не 
быть в бесконечном поиске, как же собрать 
себя и отодрать от постели и при этом выгля
деть отдохнувшей. Я регулярно посвящаю 
себе время для того, чтобы хорошо выгля
деть, — отражение в зеркале, безусловно, 
должно радовать женщину, чтобы она могла 
идти на работу с удовольствием.

Используете ли вы свое обаяние в слу-
жебных целях?

Разумеется, использую. Как я уже говори
ла, оно помогает избежать излишних кон
фликтов и соперничества. Если мужчины 
могут начать «воевать», то женщина — это 
хранительница очага, по сути своей миро
творец. Хотя коллеги и говорят, что я боец, 
умею принимать вызовы, никогда не уклоня
юсь от борьбы, если она предстоит — в этом 
смысле я отнюдь не беззащитная нимфа, ко
торая не может за себя постоять — но как 
женщина я до конца стараюсь избегать кон
фликтных ситуаций.

Кроме этого, у меня как у руководителя 
есть и другие важные преимущества: в пер
вую очередь — умение брать на себя ответ
ственность и умение принимать решения, 
это два взаимосвязанных качества. Когда 
берешь на себя ответственность, то не 
ищешь виноватых. А это, если честно, умеют 
делать не все. Второе, что помогало и помо
гает, — это открытое обсуждение проблем 
как с сотрудниками, так и с потенциальными 
заказчиками. А еще важны высокая работо
способность и коммуникативные навыки — 
я хороший переговорщик.

Глядя на вас, ясно понимаешь, что вы 
живете в ладу с собой и с окружающим 
миром. Дадите совет женщинам, как этого 
добиться?

Мне очень приятен ваш комментарий — 
потому что меньше всего на свете мне хочет
ся выглядеть усталой, изможденной, и чтобы 
мне окружающие выражали сочувствие: как 
это она там, бедненькая, без конца на рабо
те. На самом деле я очень люблю свою рабо
ту, люблю то, что делаю!

По поводу совета. Давать советы в прин
ципе вещь неблагодарная. Мне кажется, у 
каждого в этой жизни — свое предназначе
ние, и не всякую женщину привлекает путь, 
по которому иду я, и на который встала в 
какойто степени по необходимости. Но в це
лом равновесие и покой в душе начинаются с 
того, что женщина должна осознать, чего ей 
хочется, услышать, в первую очередь, себя. Я 
могу дать совет работать, получать высшее 
образование, идти на стройку и достигать 
определенных высот в стройкомплексе, как 
я. Но это совсем не значит, что всем женщи
нам это нужно.

Самое главное — понимать, чего тебе хо
чется. Если хочется покорять профессиональ
ные вершины — это один путь, и для него 
есть определенный алгоритм. Если этого не 
хочется — значит, тогда нужно искать  
какието точки роста внутри семьи, в воспи
тании детей. И кто сказал, что это плохо? 
Здесь самое важное — слышать себя, не об
манываться и не ориентироваться на чужие 
примеры. Со стороны мы видим фасад, кото
рый создает нам либо картинка в соцсети, 
либо какоето сформировавшееся обществен
ное мнение, «мнение соседей». И никто не 
знает, чего реально достигла та или иная жен
щина, находящаяся на карьерной высоте, ка
ких сил это стоило, нервов, ночных слез. И я 
бы дала, наверное, единственный совет: в 
первую очередь слышать себя и делать то, что 
истинно хочется. То, что подсказывает душа.

«Красота 
в глазах 
горящих»

8 Марта —8 Марта —    Международный женский деньМеждународный женский день    
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Ирек ФАЙЗУЛЛИН,  
министр строительства и ЖКХ РФ:

«Дорогие наши женщины! Поздравляю вас 
с Международным женским днем!

8 Марта — светлый весенний праздник и 
еще один повод вспомнить о значимости жен
щин в нашей жизни. Прекрасная половина 
человечества несет в мир гармонию, душев
ность, самые добрые и теплые чувства.

Сочетая в себе решительность и женствен
ность, принципиальность и обаяние, вы вос
хищаете нас, вселяете веру и вдохновляете на 
отважные поступки. И в какой бы сфере вы ни 
проявляли свои навыки и знания, ваша 
чуткость и ответственность способствуют луч
шим результатам.

Желаю вам здоровья, счастливых событий, 
добра и семейного благополучия. Пусть каж
дый день близкие и родные люди радуют вас 
вниманием, отзывчивостью и заботой!  
С праздником!»

Антон ГЛУШКОВ,  
президент «Национального объединения 

строителей»:
«8 Марта — праздник весны, любви, нежно

сти и красоты, которые воплощает в себе луч
шая половина человечества. Женщина дарит 
жизнь и наполняет ее высоким смыслом, вдох
новляет мужчин на великие дела и благород
ные поступки, привносит в мир гармонию и 

доброту. Традиционно 8 Марта символизирует 
женское очарование, заботу и надежду на 
светлое и прекрасное будущее.

Сложно переоценить роль женщины в жиз
ни современного общества. Вы создаете уют и 
тепло в наших домах, воспитываете в детях 
идеалы добра, милосердия, прививаете им 
любовь и уважение к Родине, закладываете 
нравственные и духовные ценности. Вместе с 
тем вы продолжаете вносить весомый вклад в  
социальноэкономическое развитие страны, 
активно участвуете в ее общественно 
политической жизни.

Сегодня особые слова признательности и 
благодарности выражаю прекрасной поло
вине человечества, посвятившей свою 
жизнь отрасли строительства и жилищно
коммунального хозяйства. Пусть ваши та
ланты и способности всегда находят заслу
женное признание и уважение, а любовь и 
поддержка близких окружают вас каждый 
день. От вашего неравнодушия, энергично
сти, хозяйственного и заботливого отноше
ния к делу во многом зависит будущее 
стройкомплекса нашей большой и великой 
страны.

Милые женщины! Пусть тепло этого пре
красного весеннего праздника весь год согре
вает ваши сердца! Пусть в вашей душе всегда 
будет весна, а счастье, любовь и удача не поки
дают вас никогда!»

Владимир РЕСИН,  
депутат Госдумы РФ,  

заслуженный строитель РСФСР:
«Дорогие женщины! Этот весенний день — 

отличная возможность подчеркнуть ваш вклад 
в сферу строительства и выразить восхищение 
вашим профессионализмом, преданностью 
делу и силой духа.

Ваш выбор работать в стройотрасли не 
только вдохновляет, но и демонстрирует чисто 
женскую способность созидать. Вы способны 
создавать настоящий комфорт и уют для мил
лионов россиян, решать сложнейшие государ
ственные задачи, которые ставит наша сфера 
деятельности. Ваша работа является ключом к 
построению «умных» и энергоэффективных 
городов будущего, сочетающих в себе иннова
ции, эстетику, удобную среду и устойчивость.

Создание комфортной городской среды — 
одно из важнейших направлений нашей рабо
ты. Каждый элемент инфраструктуры, каждое 
здание, каждое общественное пространство 
должны улучшать качество жизни горожан. 
Мы стремимся к созданию городов, где легко и 
комфортно жить, работать и отдыхать, где сре
да поддерживает здоровый образ жизни и сти
мулирует к саморазвитию, созданию крепкой 
и счастливой семьи.

Я надеюсь, что больше молодых женщин 
специалистов по окончании техникумов и ву
зов последуют вашему примеру и выберут ка
рьеру в строительстве. Их таланты, энергия и 
новаторские идеи необходимы для того, чтобы 
сделать нашу отрасль еще более динамичной 
и современной.

Пусть этот праздник будет наполнен прият
ными моментами, а ваш труд будет оценен и 
признан. Желаю вам вдохновения, успешных 
проектов, крепкой семьи и благополучия в 
жизни и в профессии!»

Сергей КОЛУНОВ,  
член Комитета по строительству  

и ЖКХ Госдумы РФ:
«Казалось бы, строительство — мужская 

сфера, но как бы не так. Более 15% должно
стей в отрасли занимают именно женщины. 
Чуткие, аккуратные, внимательные к деталям, 
они преображают стройку, делают ее более 
утонченной и изысканной. Меняют облик рай
онов, городов, регионов и целой страны. Не 
боятся ответственности.

Дорогие женщины! Уважаемые коллеги! 
Пусть этот замечательный праздник подарит 
вам весеннее настроение, положительные 
эмоции, мощную мотивацию продолжать 
строительство семьи и карьеры. Будьте счаст
ливы и здоровы! Мы вами гордимся!»

Борис СОШЕНКО,  
председатель Профсоюза  

строителей России:
«Дорогие женщины! Поздравляю вас со 

светлым весенним праздником любви, мечты, 
света и красоты. 8 марта мы отдаем дань ис
креннего уважения и признательности нашим 
дорогим женщинам, матерям и бабушкам, се
страм и дочерям за мудрость и терпение, забо
ту и доброту, душевное тепло и нежность.

Мои особые поздравления председателям 
первичных и цеховых профсоюзных организа
ций, профсоюзным лидерам, на которых 
Проф союз строителей России держится! В на
шей отрасли тысячи профсоюзных организа
ций, которые возглавляют женщины. И надо 
признать, у них это получается лучше, чем у 
мужчин.

Искренние поздравления женщинам 
строителям, которые в эти дни в тяжелейших, 
почти фронтовых условиях трудятся на восста
новлении разрушенных городов и сел Донбас
са, в Белгородской области и некоторых дру
гих местах. Мы ценим ваш труд, ум и терпе
ние! Вы ежедневно оставляете на работе теп
ло, доброту, частичку своей души. А для под
растающего поколения вы источник сил, уве
ренности и сбывающихся надежд!»

Эдуард БОЛЬШАКОВ,  
генеральный директор  
ООО «АЛИТИНФОРМ»:

«Труд женщины — это всегда дисципли
на, порядок и ответственность. Неспроста 
многие женщины посвящают себя стро
ительной деятельности и успешно ее осу
ществляют. Дорогие девушки, женщины, 
оставайтесь такими же красивыми, умны
ми, целеустремленными, смелыми и та
лантливыми. Спасибо вам за самоотвер
женный многолетний труд и преданность 
профессии! Без вашего высокого професси
онализма и вдохновения сфера строитель
ства не достигла бы сегодняшних успехов.

Будьте ближе к своим мечтам, расцве
тайте вместе с первыми лучами весеннего 
солнца и радуйте окружающих своей  
сияющей улыбкой. Пусть ваш энтузиазм бу
дет неиссякаем, а труд приносит радость!»

Александр ДАНИЛОВ,  
генеральный директор АРСС:

«Вызывает восхищение талант женщин 
сочетать в себе мягкость, нежность, заботу 
о близких и при этом достигать поставлен
ных целей, совершенствовать професси
ональные навыки и добиваться успехов в 
карьере. Приятно отметить, что в стро
ительной отрасли, традиционно считав
шейся мужской, сегодня трудятся тысячи 
женщин. Женская мудрость, внимательное 
отношение и дипломатичность помогают 
развивать многие сферы экономики, вклю
чая строительство. Благодаря прекрасным 
женщинам города России становятся кра
ше.

Желаем вам успехов и удачи в личных и 
служебных делах, благополучия, осущест
вления творческих задумок и всех планов! 
Будьте счастливы и любимы!»

Наталья ТЕРЕХОВА,  
почетный строитель России, 

генеральный директор «КалугаТИСИЗ»:
«Дорогие женщины! Вы не только воспи

тываете детей, создаете в домах тепло и 
уют, согреваете родных и близких беско
нечной любовью, но еще и проявляете свой 
талант и способности на профессиональ
ном поприще. От вашей компетентности, 
энергичности, хозяйского и заботливого от
ношения к делу во многом зависит наше 
будущее.

Наравне с мужчинами вы достигаете 
больших высот в любой сфере — политике, 
общественной жизни, науке, бизнесе, спор
те. Вы наполняете жизнь особым смыслом, 
делаете ее ярче.

Сегодня трудно назвать хоть одну сферу 
строительной деятельности, где бы не рабо
тали женщины, невозможно представить 
себе любимую профессию без женских улы
бок, заботливых рук и небезразличных сер
дец. Ваши звонкие голоса и добрые глаза 
меняют все к лучшему, наполняют жизнь 
новым содержанием. Пусть множится 
счастьем ваша жизнь, любите и будьте лю
бимы! Здоровья вам, семейного уюта, 
благо состояния, хорошего настроения на 
долгие годы!»
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Беседовал Антон МАСТРЕНКОВ

Р
оссийская столица занимает лидиру
ющие позиции среди мировых мега
полисов не только по темпам строитель
ства, но и по качеству формируемой го
родской среды. Во многом такие резуль

таты стали возможны благодаря единой иде
ологии роста и четкому следованию принци
пам комплексности и полицентризма. О том, 
как возвращаются к жизни бывшие промзоны, 
как выйти из «заколдованного круга» 
радиально кольцевой планировки и как обе
спечить москвичей социальными объектами, 
рассказала в интервью «Стройгазете» предсе
датель Комитета по архитектуре и градостро
ительству Москвы Юлиана КНЯЖЕВСКАЯ.

Юлиана Владимировна, Москва — один 
из самых динамично развивающихся мега-
полисов. Скажите, а сколько всего еще мож-
но построить в столице, то есть каков ее 
градостроительный потенциал?

Градостроительный потенциал города — 
довольно абстрактное понятие, и в квадрат
ных метрах на него ответить невозможно. 
Есть ли куда дальше расти Москве? Безуслов
но. У города множество новых задач и планов. 
О том, что город и дальше будет активно стро
иться, можно судить, например, по количеству 
заявок от застройщиков на получение госу
дарственных услуг. В 2023 году мы в Моском
архитектуре получили 66 тыс. таких заявок — 
на 22% больше, чем годом ранее. Полученные 
данные убедительно говорят о том, что стро
ительная активность была, есть и будет высо
кой.

Горожане не всегда понимают логику 
этой строительной активности. Сегодня за 
углом вдруг возник торговый центр, через 
дорогу — жилой массив, а метро все так и 
не построили. Как принимаются решения о 
возведении таких объектов?

У Москвы, как у любого города, возникше
го в средневековье, существуют очевидные 
особенности. В отличие от СанктПетербурга 
она застраивалась естественным образом, без 
продуманного плана. С одной стороны, это 
придает столице неповторимый облик, с дру
гой — создает большие трудности, которые 
градостроителям приходится решать, чтобы 
сделать город удобным для современного жи
теля.

Что мы делаем для этого? Институт Ген
плана Москвы по поручению Москомархи
тектуры разработал комплексный план раз
вития до 2035 года. В него заложено стро
ительство школ, больниц, транспортной ин
фраструктуры, новых культурных про
странств, озеленение территорий. Этот план 
говорит: вот здесь должен появиться детский 
сад, тут — бизнесцентр. На следующем этапе 
инвесторы, заинтересованные в возведении 
таких объектов, подают заявки, и город их 
рассматривает. Параллельно работают и го
родские предприятия, отвечающие за реали
зацию инфраструктурных и социальных объ
ектов.

А каковы нормы по обеспечению жите-
лей местами в детских садах, школах, по-
ликлиниках? Отвечают ли эти нормы со-
временным условиям жизни и нет ли не-
обходимости их пересмотра?

Обеспеченность жилой застройки соци
альной инфраструктурой, пожалуй, — один 
из ключевых вопросов, больше всего волну
ющих горожан. Мы особенно тщательно рас
сматриваем социальные обязательства за
стройщика при выдаче разрешения на стро
ительство.

В Москве нормативы обеспеченности объ
ектами социальной инфраструктуры закре
плены постановлением правительства, при
чем они соответствуют лучшим международ
ным практикам. По этим правилам на тыся
чу жителей в зависимости от района должно 
быть 105124 места в общеобразовательных 
школах и 4663 места в детских садах. Нор
мативы утверждаются раз в несколько лет, 
поэтому мы имеем возможность при необхо
димости подстраивать их под текущую ситу
ацию.

Продолжая тему нормативов — в Мос-
кве остро стоит вопрос парковок, причем 
в большей степени в жилых районах. 
Можно ли обеспечить жителей машино-
местами с помощью проектных или архи-
тектурных решений?

В целом город стремится максимально 
развивать общественный транспорт и моти
вировать людей пересаживаться на него с 
личных автомобилей. Это неизбежное буду
щее любого города с населением больше 10 
млн. Так получается и быстрее, и комфор
тнее, чем стоять в пробках. В Москве никог
да такими темпами, как сегодня, не стро
илось метро. Кроме того, открываются мос
ковские центральные диаметры, проклады
ваются новые маршруты наземного 
транспорта, развиваются такси и кар
шеринг. А для размещения личных автомо
билей застройщики стали все чаще органи
зовывать подземные паркинги, в том числе 
многоуровневые.

Насколько этим требованиям отвечают 
современные строящиеся в столице рай-
оны? Применимы ли они к кварталам ре-
новации?

Конечно, эти требования применяются ко 
всем новым проектам в столице, в том числе 
к кварталам реновации. Мы не делаем ис
ключения ни для отдельных компаний, ни 
для себя самих как ответственных за про
грамму. Нам очень важно не просто снести 
старый дом и построить новый, но сделать 
инфраструктуру более удобной, ориентиро
ванной на современного горожанина.

Еще один тренд последних лет — стро-
ительство городских кварталов на месте 
заброшенных заводов и фабрик. Как сего-
дня развиваются площадки бывших пром-
зон?

Сейчас у нас 188 проектов комплексного 
развития территорий. Как правило, они на
ходятся как раз на месте бывших промзон и 
других неэффективно используемых земель. 
Кроме того, город решил расширить про
грамму и включить в нее еще и незастроен
ные территории. К ним, кстати, будут приме
няться те же правила.

Общая площадь уже запущенных проек
тов составляет 2,45 тыс. гектаров —  

3,5 тыс. футбольных полей. На этих участках 
появится 35 млн квадратных метров недви
жимости. Причем там будут не только новые 
технологичные производства, но и образова
тельные, спортивные и медицинские учреж
дения, офисы и жилые дома. Это одна из са
мых активных городских программ.

В последние годы Москва отказалась от 
дальнейшего развития радиально-кольце-
вой планировки. А есть ли потенциал к 
строительству новых вылетных магистра-
лей, трасс в плотно застроенном мега-
полисе?

Напомню, что радиальнокольцевое стро
ение Москвы возникло по историческим 
причинам. Например, Китайгородская стена 
появилась, чтобы огородить ремесленные 
слободы. Стена Белого города, которая сего
дня превратилась в Бульварное кольцо, про
должила эту традицию, как впоследствии и 
Земляной вал. В 1742 году в качестве тамо
женной границы Москвы был утвержден  
КамерКоллежский вал, представлявший 
также кольцо. Но то, что было так естествен
но в прошлом, сегодня мешает решить про
блему дорожных пробок. С той же проблемой 
много лет борется, например, Лондон.

Развитие хордовых магистралей является 
одним из наиболее эффективных способов 
выйти из этого заколдованного круга: они 
создают новые маршруты, связывают отда
ленные районы города и позволяют пассажи
рам перемещаться значительно быстрее и в 
менее перегруженном транспорте. Недавно 
запустили южное направление Московского 
скоростного диаметра, что улучшило транс
портную доступность для 5 млн человек из 
40 районов.

В дальнейшем город планирует сосредото
читься на завершении строительства маги
страли «Солнцево—Бутово—Варшавское 
шоссе» и ЮгоВосточной хорды, а также зай
мется развитием транспортного каркаса  
ТиНАО.

Главными принципами развития город-
ских территорий были объявлены поли-
центризм и комплексность. А где сейчас 
формируются новые центры притяжения? 
Какие площадки в будущем станут точка-
ми роста?

Город уже несколько лет уверенно идет в 
сторону полицентричности. Для этого мы за
кладываем создание нескольких точек притя
жения, формируем для них транспортную ин
фраструктуру и обеспечиваем создание новых 
рабочих мест. В следующем году будем актив
но развивать территории, которые определе
ны нами как перспективные планировочные 
центры: «НАТИ—Окружная», «Хорошевская—
Шелепиха», «Очаково—Рябиновая», «Варшав
ская—Бирюлево», «Южный порт—Текстиль
щики», «Авиамоторная—Нижегородская». 
Они станут новыми точками притяжения по
лицентричного города.

Новое время и новые вызовы стремитель
но меняют Москву, но наш приоритет остает
ся неизменным. Как и всегда, мы будем при
лагать все усилия, чтобы сделать город со
временным и еще более удобным для горо
жан.

В центре 
внимания — 
полицентризм

8 Марта —8 Марта —    Международный женский деньМеждународный женский день    

Юлиана Княжевская о перспективах 
и градостроительных правилах 
развития российской столицы

Беседовал Владимир ТЕН

К
расный диплом московского физтеха 
для Елены Николаевой стал не барь
ером, а скорее подспорьем в том, что
бы стать своей в российской стро
ительной отрасли. Помогают ли жен

ский шарм и обаяние выживать в суровой 
профессии? Об этом разговор «Стройгазе
ты» с президентом Национального агент
ства малоэтажного и коттеджного стро
ительства (НАМИКС), депутатом Мосгорду
мы Еленой НИКОЛАЕВОЙ.

Елена Леонидовна, строительство — 
для вас это случайность?

Скорее, судьба. Круг общения у меня со 
студенчества, когда я начала пробовать 
свои силы в бизнесе, был предприниматель
ский. Тогда — это 1990е годы — в частный 
бизнес пришли люди, в том числе из науки, 
как и я. Много писала о том, что окнами 
возможностей для физтеховцев в те време
на были или работа в области науки за гра
ницей, или свое дело, которое еще надо 
было придумать, а потом создать и удер
жать на плаву. Позднее, в 2000е, уже рабо
тая в Администрации президента РФ, я за
нималась проблемами институализации 
первых деловых объединений, в том числе 
отраслевых. Так что в тему предпринима
тельства и саморегулирования я погружена 
уже несколько десятков лет.

С 2007 года я возглавляю общественную 
организацию — НАМИКС. В то время мы 
понимали, что есть большой запрос на 
«мало этажку», но мало информации: с чего 
начать, какие материалы применять. Поэто
му в НАМИКС вошли девелоперы и застрой
щики, производители стройматериалов.

Этот малый бизнес делал первые шаги в 
организованном коттеджном строитель
стве. Именно нами были поставлены основ
ные вопросы, впоследствии легшие в основу 
концепций, законов, разработки кредитных 

продуктов. Например, в последнее время я 
призывала решить неурегулированность во
просов эксплуатации коттеджных поселков.

Профессия формирует личность или 
наоборот — личность находит дело под 
себя?

Если бы делом моей жизни было только 
строительство! Давно занимаюсь законода
тельной работой — сначала в Госдуме РФ, 
потом в московском парламенте, да и обще
ственной работы только прибывает — Об
щественная палата РФ, Совет по развитию 
гражданского общества и правам человека 
(СПЧ), Агентство стратегических иници
атив по продвижению новых проектов 
(АСИ), «Деловая Россия», Российский союз 
промышленников и предпринимателей 
(РСПП), попечительские советы в образова
тельной, социальной и патриотической 
сферах и др.

Поэтому мне некогда рефлексировать, 
руководствуюсь девизом: «Делай, что долж
но, и будет то, что должно быть!» Со времен 
стоиков мало что изменилось в осознании 
своей миссии на земле.

Моя главная работа на сегодняшний день 
— законодательная. В Мосгордуме я воз
главляю Комиссию по градостроительству, 
государственной собственности и земле
пользованию. Отвечаю за качество исходя
щих от нас законов, за их системность, спра
ведливость и востребованность у москви
чей, застройщиков, исполнительной власти. 
Здесь мои избиратели — это 23й округ 
столицы, ЮВАО. И я стараюсь вникать во 
все проблемы, с которыми ко мне обраща
ются, оперативно их решать. Мне это важно 
— и выполнение наказов, и сохранение до
верия к власти у людей, которые обращают
ся, когда им уже все отказали…

Помогают ли обаяние и красота рабо-
тать в непростой строительной отрасли, 
где мужчины доминируют?

Не мешают и не помогают, отношусь к 
своим коллегам обоих полов одинаково 
уважительно. И все же понимаю, что у жен
щин в нашей стране есть ряд преимуществ, 
например, нам никогда не надо было бо
роться за эмансипацию, во всяком случае, 
в послереволюционный период, поэтому 
мы сохранили наше главное оружие — кра
соту. Кроме того, интуиция, внимание к 
деталям, практицизм, стрессоустойчи
вость, гибкость и готовность к компромис
сам присущи в большей мере женщинам. 
Да, нам свойственно больше заниматься 
семьей, детьми, решением таких бытовых 
и жизненных проблем, как устройство в 
детский сад, школу, а еще приводить себя в 
порядок, следить за внешностью, гардеро
бом... Мы воспринимаем такие обязаннос
ти не как гендерное неравенство, но как 
исторически определенную роль женщины 
в семье, эффективный и испытанный путь 
развития всей цивилизации. Стоит ли его 
менять? А вот на работе приходится зача
стую принимать жесткие решения, играть 
по «мужским» правилам, где никто не полу
чает преференций и снисхождения за «сла
бый» пол.

Бывает так, что из-за работы вы пла-
чете, или это непозволительная ро-
скошь? Если да, то из-за чего?

Плачу, конечно — от досады, разочаро
вания или предательства близких людей. 
Но вот слез моих никто не видит, я умею 
справляться со стрессом сама.

Вы сказали, что на плечах женщины  
семья и дети. А для вас семья на каком  
месте?

И для меня приоритет — это моя семья, 
мои дети, папа, сестра. Но изза моей нагруз
ки не так много времени провожу дома, как 
хотелось бы. Стараюсь держать все под кон
тролем — семейные праздники, школьные 
дела сына Лёвы, всегда с ним на связи. Дочь 
Настя уже взрослая, живет отдельно и не ну
ждается в постоянной опеке, лишь в любви и 
понимании. Наше любимое времяпрепрово
ждение — вместе бывать на концертах, а еще 
лучше — петь на одной сцене! В прошлом го
ду, например, мы все трое пели в мюзикле 
«Счастье» на сцене Кремлевского дворца: 
каждый свою песню. И это был прекрасный 
опыт сотворчества, общих интересов — сча
стье, в общем.

Как деловой женщине помнить о необ-
ходимости ухода за собой?

Я никогда не думала об этом, правда. Это 
часть моей личной культуры, ритуал, если 
хотите. Мне нравится, когда мой внешний 
облик соответствует моему же представле
нию о себе. Я достигла равновесия. Не знаю, 
помогает ли красота, но не мешает точно, 
когда она подкреплена еще интеллектом, ду
ховностью и профессиональными компетен
циями.

В преддверии женского праздника не 
дадите совет женщинам, как обрести рав-
новесие и покой в душе?

Мне все и всегда интересно — и жить, и 
работать, и постоянно учиться. Этой напол
ненности различными интересами и осмыс
ленности жизни и желаю! Тогда все складыва
ется и получается. Желаю всем чувствовать 
себя счастливыми здесь и сейчас — для этого 
нужно ценить и любить каждый момент сво
ей жизни! 

Быть счастливым здесь и сейчас
Как выпускница физтеха стала основателем новых 
тенденций в строительстве
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Ольга БЕРДИКОВА, 
ГК «Самолет»

Арина МАКАРОВА, 
Министерство строительства и ЖКХ РФ

Ольга МАКСИМОВА, 
КR Proterties

Екатерина БАГРОВА, 
Indie

Елена ЛУТКОВА, 
ХК «Сибцем»

Зара АДЖЕМЯН, 
ГК «Ташир»

Елизавета ЛИЛИШЕНЦЕВА, 
Capital Group

Татьяна ГУЛИНА-СЕЙРАНЯН, 
«ПИК»

Анна МОЖАЕВА, 
Клуб инвесторов Москвы

Полина МУРОВА, 
Vesper

Елена ВЛАСЕНОК,
ГК «Пионер»

Анна МАРКИНА, 
Московский Бизнес Клуб

Елена ВЕТЕЛЕВА, 
ГК «Галс-Девелопмент»

Елена МАЛЕЕВА, 
ГК ФСК

Татьяна ЖЕЛАНОВА, 
STONE

Елена ПЛАТОНОВА, 
ГК «А101»

Анна ПОЛОНСКАЯ, 
ГК «Страна Девелопмент»

Валерия ЕВДОКИМОВА, 
Группа Аквилон Москва

Татьяна ПЕРФИЛОВА, 
СИТИ21

Валерия ДРЕВЦОВА, 
АРСС

Ирина ОПИМАХ 
ГК «КОРТРОС»

Анна КУДРИС, 
Level Group

Екатерина РАКИТСКАЯ, 
ТЕХНОНИКОЛЬ

Юлия СОЛОДОВНИКОВА, 
REPA

Ирина КРИВЧЕНКОВА, 
ГК «КрашМаш»

София РАЗЕНКОВА, 
ФБУ «Росстройконтроль»

Анна КРАСИЛЬНИКОВА, 
ФАУ «РосКапСтрой»

Дарья ПОЛУХИНА, 
Комитет государственного 

строительного надзора города Москвы

Елена КОЛЬЦОВА, 
НОСТРОЙ

Динара ЛИЗУНОВА, 
Группа «Эталон»

Александра ЧАЛЬЦЕВА, 
«ПроШкола»

Анастасия ШЕВЧУК, 
ANT Development

Зинаида КУПЕЕВА, 
ASTERUS

Ольга ХАСАНОВА, 
Urban Awards

Мария КУЗНЕЦОВА, 
ЦЕМРОС

Ольга ФОМИЧЁВА, 
ФБУ «Росстройконтроль»

Елена КУДЫМОВА, 
«Метриум»

Прошли те времена, когда сфера 
строительства ассоциировалась 
исключительно с суровыми 
мужчинами в касках. Женщины 
привнесли в эту отрасль чувство 
стиля, повышенную 
ответственность и педантизм,  
не боясь осваивать новые 
компетенции, принимать 
решения, налаживать 
взаимодействие. Этот тренд уже 
не изменить — и мужчины,  
даже самые консервативные, 
признают, что «слабый пол» 
занимает все более сильные 
позиции, в частности, в сфере 
коммуникации и связей  
с общественностью. Мы 
представляем в нашей 
публикации тех, кто 
информирует общество  
об интересных девелоперских 
проектах, новых строительных 
технологиях, социально 
значимых мероприятиях, 
отраслевых достижениях,  
и желаем им, а также всем 
российским женщинам, 
дальнейших профессиональных 
и личных успехов и весеннего 
настроения!

Портретная 
галерея тех, от кого 
мы узнаем 
о деятельности 
российского 
стройкомплекса

Самые обаятельные    и созидательные
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Беседовал Владимир ЧЕРЕДНИК

В 
декабре 2022 года директором по разви
тию — руководителем Проектного офиса 
Национального объединения строителей 
стала Елена ПАРИКОВА, сумевшая до
биться с тех пор видимых результатов. 

«Стройгазета» побеседовала с ней о ее работе 
в НОСТРОЙ и планах на будущее.

Елена Владимировна, вы уже больше го-
да работаете в НОСТРОЙ. Что можете ска-
зать про этот период?

Могу честно сказать: для меня это было 
очень насыщенное, интересное время. До при
хода в НОСТРОЙ я на протяжении многих лет 
работала в крупной производственной компа
нии со своей корпоративной культурой.  
НОСТРОЙ — одно из крупнейших объедине
ний в федеральном масштабе со сложившими
ся традициями и нормами, своим рабочим 
ритмом и спецификой. Поэтому, конечно, 
нужно было привыкнуть к новым условиям. И 
я очень благодарна моим коллегам и руковод
ству за ту поддержку, которую они оказали. В 
целом хотела бы отметить взаимовыручку и 
коллегиальность, существующие между раз
личными департаментами. Как я уже сказала, 
это был интересный год, за который было реа
лизовано много проектов.

Какое личное достижение в должности 
руководителя вы бы отметили как наибо-
лее значимое?

Пожалуй, главное достижение заключается 
в том, что мне удалось собрать отличную и эф
фективную команду профессионалов, кото
рые помогают мне в реализации проектов. 

Кроме моего заместителя Алексея Шипилова, 
все сотрудники Проектного офиса — замеча
тельные девушки, так что шутя можно заме
тить, что проектный офис на 85% имеет жен
ское лицо. 

Что значит Проектный офис в структу-
ре НОСТРОЙ?

Проектный офис, как говорит само назва
ние, занимается новыми проектами и ини
циативами, которые имеют сквозной харак
тер и не могут быть отнесены к области от
ветственности какогото одного департамен
та. Для реализации таких проектов необхо
димо сотрудничество с различными департа
ментами нацобъединения и партнерскими 
организациями. Хочу отметить, что мне 

очень импонирует проектный характер на
шей работы: это позволяет проживать все 
фазы реализации проекта — от начального 
планирования до окончания. Благодаря это
му работа всегда наполнена разнообразны
ми и амбициозными задачами.

Над какими проектами сейчас ра- 
ботаете?

Я бы сформулировала роль НОСТРОЙ в 
целом и Проектного офиса в частности так: 
находить решения для тех вызовов, с которы
ми сталкивается строительная отрасль. Так 
сложилось в силу целого комплекса факто
ров, что один из серьезнейших вызовов, сто
ящих сейчас перед стройотраслью, — это де
фицит кадров. Соответственно, проекты, ко
торые сегодня на повестке, так или иначе 
направлены на решение кадрового вопроса в 
строительстве. Например, в 2023 году на ба
зе НОСТРОЙ был создан Отраслевой консор
циум СПО в сфере строительства, который 
призван усилить взаимодействие между ра
ботодателями, сферой образования и органа
ми исполнительной власти с целью оптими
зации процесса подготовки квалифициро
ванных кадров. В рамках деятельности кон
сорциума мы ведем работу с регионами по 
привлечению работодателей и колледжей к 
участию в федеральном проекте «Професси
оналитет», оказываем консультационную 
поддержку в формировании образователь
ных стандартов и отраслевых программ.

Еще одним, безусловно, важным и, как я 
считаю, очень своевременным проектом, ко
торый мы подготовили, стала программа по
вышения квалификации работников отрасли 
«Школа подрядчика. Практики цифрового 
управления». Внедрение технологий инфор
мационного моделирования — это уже не 
будущее, а наступившее настоящее стро
ительной отрасли. Эти технологии значи
тельно повышают качество проектирования 
и строительства и при этом упрощают рабо
ту на всех этапах жизненного цикла объекта. 
Наша программа помогает слушателям сфор
мировать профессиональные компетенции, 
остро необходимые для осуществления про
фессиональной деятельности в сфере приме
нения технологий информационного моде
лирования при организации строительства.

Вероятно, самыми общественно замет-
ными проектами являются Националь-
ный конкурс профессионального мастер-
ства «Строймастер» и Конкурс для инже-
нерно-технических работников в сфере 
строительства. Расскажите, как они раз-
виваются.

Эти конкурсы, которые НОСТРОЙ реализу
ет совместно с Минстроем России, НИУ МГСУ 
при поддержке ряда партнеров, привлекают 

большое внимание стройотрасли, и мы при
лагаем большие усилия для их развития.

Проведение конкурсов помогает нам 
сформировать позитивный имидж отрасли и 
повысить престиж строительных профессий, 
что является одним из центральных элемен
тов стратегии НОСТРОЙ по развитию кадро
вого потенциала, так как это не только позво
лит привлекать молодежь в стройку, но и 
уменьшит отток кадров в смежные отрасли.

В 2023 году была проведена глубокая мо
дернизация конкурса, за счет чего стало воз
можно увеличить географию регионов и ко
личество участников более чем вдвое. Ин
формационная поддержка региональных пу
бликаций и финала конкурса охватила свыше 
14 млн зрителей. Для максимально активно
го привлечения молодежи введена категория 
«Студенческая лига». Существенный интерес 
регионов к данному нововведению подтвер
дил правильность нашего решения. В 2024 
году будет усилена работа с образовательным 
блоком, за счет чего еще больше талантливых 
ребят примут участие в наших конкурсах: 
«Студенческая лига» впервые будет реализо
вана в гибридном формате. Разработана 
специальная методика проведения, в бли
жайшее время вся информация будет опубли
кована на сайте.

Качество образования и уровень квалифи
кации кадров имеют прямую корреляцию с 
уровнем производительности труда. Таким 
образом, развивая подготовку кадров, мы 
оказываем прямое влияние на производи
тельность труда в строительстве. В 2024 году 
в систему оценки «Строймастера» мы инте
грировали критерий «Производительность 
труда», который рассчитывается как произво
дная от времени, объема и качества выпол
ненных работ.

Какие перспективы вы видите для Про-
ектного офиса? Какие цели ставите?

Задачи, которые стоят перед отраслью, — 
сложные и масштабные. Для их реализации 
необходимо эффективное взаимодействие 
различных акторов отрасли. Цель Проектно
го офиса как раз и состоит в том, чтобы в рам
ках наших проектов наладить успешное взаи
модействие вовлеченных в проекты органи
заций, укрепить связи в отрасли для достиже
ния поставленных задач. В 2024 году будет 
усилен международный трек: запланирован 
ряд мероприятий с кубинскими и китайски
ми партнерами, расширено сотрудничество с 
соседями из СНГ. Продолжим развивать про
екты Консорциума СПО, держим курс на 
дальнейшую модернизацию конкурсов.

Пользуясь случаем, хотела бы со страниц 
«Стройгазеты» поздравить всех женщин с 
Международным женским днем и пожелать 
им счастья, любви и душевного равновесия.

Курс на модернизацию
Елена Парикова о задачах и планах  
ее направления в системе НОСТРОЙ

Оксана САМБОРСКАЯ

К
ак представительницы прекрасного пола 
приходят в строительство и как они себя 
чувствуют в мужской сфере? Все ли им 
по плечу? Об этом и многом другом на
кануне Международного женского дня 

«Стройгазета» поговорила с первым замести
телем генерального директора ГК «Садовое 
кольцо» Екатериной ЕРМАКОВОЙ.

Екатерина Сергеевна, давайте начнем с 
самого базового вопроса: как вы попали на 
стройку?

Выбор профессиональной сферы объясня
ется очень просто: папа и дедушка — строите
ли. По субботам мы с папой вместо музеев и 
кино объезжали объекты. В итоге уже в во
семь лет я точно знала, какая должна быть 
выработка у каменщика и сколько должно 
быть людей под краном на монолите.

Но при этом папа мечтал, чтобы я получила 
финансовое образование, и настоял, чтобы я 
пошла в Российскую экономическую акаде
мию имени Г. В. Плеханова. Ее я и закончила, 
но в результате все равно попала на стройку.

«Правильный» финансист может работать в 
любой отрасли. Везде одни и те же денежные 
потоки — прибыль и расходы, которыми нуж
но управлять. В этом плане я, наверное, финан
сист «неправильный», потому что всегда виде
ла себя только в строительстве. Мне както 
предложили хорошую должность в другой сфе
ре, но я отказалась: поняла, что не смогу там 
работать. Процессы, связанные со строитель
ством, у меня легко визуализируются в голове. 
Будет ли так же в другой отрасли — не знаю.

Не чувствуете себя неуютно в такой муж-
ской сфере?

Я бы не сказала, что стройка — чисто муж
ская сфера. Среди топменеджеров девелопер
ских компаний, по моим ощущениям, жен
щин примерно половина. Взять хотя бы наше 
«Садовое кольцо». Генеральный директор ком
пании — Светлана Фёдоровна Белоус, она бле
стяще развивает все сферы девелоперской де
ятельности.

Тем не менее, стереотип «стройка = муж
чина в каске» до сих пор существует. Это от 
части и потому, что по разным бизнеспро
цессам все еще присутствует гендерное раз
деление. Женщин чаще можно встретить на 
«внутренней кухне» — в отделе кадров и 
АХО. Мужчины же в основном работают «за 
порогом» — директорами по строительству, 
безопасности и так далее.

Хотя и это меняется. Сегодня уже нельзя 
сказать, что женщиныруководители не бы
вают на стройке. Например, я всегда выез
жаю на объекты, чтобы видеть этапность 
строительства. Стараюсь следить, что про
исходит на площадке возведения нового до
ма, какие появляются новые процессы, ка
кой эффект, в частности финансовый, они 
дают. И мне это нравится, я люблю решать 
вопросы на местах. Хочу отметить, что во 
многом мне помогает именно женский 
взгляд.

И в чем особенность женского взгляда 
в финансовых вопросах?

Любая финансовая деятельность, в том 
числе в стройке, — это умение балансиро
вать: нужно, чтобы выручка росла, а на ба
лансе всегда был плюс. Необходимо сводить 
очень много цифр, делать аналитику, вести 
определенные реестры…

Финансовый департамент — это боль
шой живой организм, обеспечивающий во
обще все направления деятельности. И жен
щины здесь не только не уступают мужчи
нам, но, может быть, даже в чемто их опе
режают.

Мне кажется, бережливость, присущая 
именно женщинам, очень помогает в этой 
сфере. Чтобы построить объект, мало на
деть каску и сапоги и поставить кран. Для 
начала этот кран надо гдето взять — в арен
ду, в лизинг — не важно. А для этого нужно 
гдето найти средства — у акционеров, у 
банка, у инвесторов.

Благодаря накопленному опыту я пони
маю, сколько необходимо иметь инвестици
онного капитала, что мы можем сделать за 
счет собственных средств. Для чего лучше 

привлекать длинные банковские кредиты, 
для чего — бриджкредиты, как должны на
полняться счета эскроу, чтобы снижалась 
ставка по кредиту.

А как сложились ваши отношения с 
«Садовым кольцом»? Есть ли у компании 
долгосрочные планы? Как плотно планы 
компании связаны с вашими личными 
карьерными планами?

Считаю, что на данный момент моя ка
рьера достаточно успешна: я являюсь пер
вым заместителем генерального директора 
одной из крупнейших федеральных девело
перских компаний. Мои дальнейшие ка
рьерные планы неразрывно связаны с ком
панией, ее развитием и успехом.

Когда я в 2018 году пришла в компанию, 
она была на 169м месте, по данным порта
ла ЕРЗ.РФ. Сейчас мы входим в топ50 круп
нейших застройщиков России с общим де
велоперским портфелем более 1,3 млн кв. м 
недвижимости. И выручка выросла с 3 млрд 
до 20 млрд рублей.

В планах на будущее — выход на новые 
региональные рынки и увеличение девело
перского портфеля компании. Ведь так здо
рово, когда осознаешь свою причастность к 
созданию новых уникальных проектов, ком
фортабельных жилых комплексов и такой 
необходимой социальной инфраструктуры.

Вот представьте, прилетаешь, например, 
в Казань, а проект ГК «Садовое кольцо» 
Savin City, один из лучших в своем сегменте, 
величественно возвышается на берегу реки 
Казанки, а в панорамных окнах отражается 
закат — романтика! Конечно, в такие мо
менты гордость переполняет. Именно по
этому наша компания ставит перед собой 
амбициозные цели: создавать жилые квар
талы, в которых люди будут строить свою 
жизнь поновому — более свободно, каче
ственно, а значит — счастливо!

«Садовое кольцо» строит много жилой 
недвижимости. Когда вы разрабатываете 
проект, вы смотрите на него с женской 
точки зрения: что там удобно, что нет? 

Например, в красногорском проекте сде-
лано что-то «для девочек»? Удобно им с 
колясками, детьми?

У компании очень широкая география: мы 
работаем в Москве, Московской области, Рес
публиках Татарстан и Башкортостан, в Кали
нинграде. В каждом регионе изучаем культуру, 
традиции, потребности людей, живущих в раз
ных городах. Наша задача — повышать каче
ство своих домов, при этом создавая проекты, 
которые будут идеально дополнять инфра
структуру каждого отдельного региона.

И конечно, при создании новых проектов 
наша компания делает главный акцент на ком
форте будущих жителей, в том числе — а мо
жет быть, и в первую очередь — детей. Проек
ты «Тетрис» и «М5» в Красногорске не стали 
исключением. Дома 1й и 2й очередей «Тетри
са» имеют колясочные, безопасный для детей и 
удобный для жителей двор без машин. Обору
дованы современными игровыми комплекса
ми детские площадки, зоны для отдыха и заня
тий спортом. Ну и конечно же радость «для 
девочек» — шопинг в торговом центре, распо
ложенном в непосредственной близи от ЖК.

Что касается образовательной инфраструк
туры, и тут мы сделали акцент на радость для 
мам и будущее наших детей: ГК «Садовое коль
цо» строит воспитательнообразовательный 
комплекс, в который входят блок начальных 
классов и детский сад, рассчитанные на 420 
мест, из которых 160 для учеников начальных 
классов и 260 для дошколят.

Что бы вы хотели пожелать женщинам в 
Международный женский день? Коллегам, 
жителям ваших домов, да и просто всем?

Хочу пожелать всем коллегамженщинам 
сил и терпения в этот непростой для стро
ительной отрасли год. Давайте всегда пом
нить, что наша работа является одной из важ
нейших в стране. Вы строите не только здания 
и сооружения, но и мир вокруг нас, делая его 
лучше и красивее. Пусть каждый новый день 
приносит вам радость, удовлетворение от про
деланной работы и ощущение значимости ва
шего труда! И конечно же, оставайтесь всегда 
прекрасными!

В стройке только девушки
Женщины все активнее проникают  
в некогда сугубо мужскую отрасль
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8 Марта —8 Марта —    Международный женский деньМеждународный женский день    
Записал Сергей ВЕРШИНИН

М
осковский Бизнес Клуб — професси
ональная ассоциация, объединяю
щая владельцев и топменеджеров 
российских и иностранных компа
ний в сфере недвижимости. Деятель

ность организации сосредоточена на трех 
направлениях: деловые мероприятия, пиар и 
бизнескоммуникации.

В текущем году МБК исполняется 17 лет. 
За это время к клубу присоединились 15 тыс. 
собственников и руководителей компаний 
рынка недвижимости, проведено более 300 
деловых мероприятий, опубликовано около 
тысячи экспертных статей, обзоров и рей
тингов в деловых, специализированных и 
глянцевых СМИ. Также МБК принял участие 
в 150 российских и международных выстав
ках. Об истории создания клуба, его премии, 
деятельности и о многом другом «Стройгазе
те» рассказала его генеральный директор 
Анна МАРКИНА:

«Я работала в Московской Ассоциации 
Предпринимателей, в eventнаправлении, и 
лучше всего у меня продвигался рынок не
движимости. Но хотелось большего — не за
цикливаться на организации только меро
приятий, а сделать чтото концептуальное, 
по типу бизнессообщества клубного форма
та. Так возникла идея МБК.

В обычных бизнесклубах очень разроз
ненная аудитория: владельцу банка не инте
ресен владелец салона красоты, они не могут 
сделать коллаборацию, нет общих бизнес 
интересов. Поэтому мы сосредоточились на 
узком сегменте — рынке недвижимости и, 
соответственно, принимаем только работа
ющие на нем компании с безукоризненной 
репутацией: если есть негативный шлейф, 
мы отказываем в регистрации.

Нами движет желание нести в мир пози
тив, добрые дела, чтобы благодаря нашей 
деятельности в выигрыше, согласно правилу 
«золотого треугольника», были мы, наш кли
ент, третья сторона… Все в плюсе, все растут, 
увеличивают прибыль, никто не страдает. 
Всем должно быть комфортно.

Эффективная площадка
Мы помогаем предпринимателям и компа
ниям экономить бюджет и достигать наме
ченных целей за счет правильно подобранно
го комплекса услуг, который всегда дает хо
роший бизнесрезультат. Мы предлагаем ор
ганизацию, проведение конференций, вы
ступления, рассылки по всей базе данных, 
чтобы сообщить о новых акциях или продук
тах, предоставляем по два билета на все на
ши мероприятия, аналитические материалы 
с комментариями членов нашего клуба и пр.

А главное — членство в клубе помогает 
людям закрыть сразу многие бизнесзадачи. 
Мы эффективная В2Вплощадка и одновре
менно канал продаж. У нас все являются за
казчиками и клиентами друг друга, и многие 
компании закрыли у нас многомиллионные 
сделки.

Что до динамики членства в клубе, мы все 
время растем. Мы не ограничиваемся Мос
квой, у нас очень много клиентов из реги
онов (сейчас это 35%). Активно добавляем 
зарубежных застройщиков и скоро предста
вим интересные жилые комплексы Дубая, 
Бали, Таиланда, Турции и других локаций, 
интересных российскому потребителю.

Не терять в качестве
В клубе мы каждый год традиционно органи
зуем три больших конференции на 250300 
участников каждая. Мы понимаем, что не
возможно собрать тысячу человек, не поте
ряв в качестве. Чтобы сохранить клубный 
формат, мы скорее разобьем мероприятие на 
дватри.

Конференция рассчитана на целый день, 
программа включает не только деловую 
часть, когда человек получает аналитику, но
вые знания, презентации проектов, бизнес 
кейсов, но и коммуникационную, чтобы лю
ди могли пообщаться в максимально ком
фортной дружеской атмосфере, подойти друг 
к другу, чтобы это были не участники делово

го мероприятия, а наши гости. Мы всегда 
выбираем интересные локации — историче
ские, архитектурные объекты. Так, мы про
водили мероприятия в режиссерском зале на 
«Мосфильме», в ресторане «Седьмое небо» 
Останкинской телебашни, в Центральном 
доме архитектора, во всех сталинских высот
ках, в «Москвариуме» кормили пираний, ак
валангист выплывал с нашим логотипом, в 
«Национале» и «Ленинградской» мы показы
вали иммерсивное театральное шоу… Везде 
нужны организационные усилия: на тот же 
«Мосфильм» нельзя прийти просто так — это 
только организованная экскурсия, которую 
нужно заказывать, готовить, время выбрать.

Важно, чтобы люди уходили после наших 
мероприятий вдохновленные, с новыми кон
тактами, знаниями, чтобы мы закрывали 
широкий спектр потребностей. Последнее 
мероприятие мы делали в высотке на Котель
нической набережной в кинотеатре «Иллю
зион», где напрашивались сами собой тема
тика советского ампира, советский буфет с 
блюдами из детства… Это ностальгия, и мы 
сделали все на высшем уровне. Для нас это 
не просто деловое событие: важно, что люди 
выносят с мероприятия, что чувствуют.

Юбилейная церемония
31 мая пройдет юбилейная, 15я церемония 
вручения премии «Рекорды рынка недвижи
мости»: в этом году мы решили первыми от
крыть летний сезон красиво, готовим гран
диозное шоу, много сюрпризов, шикарную 
развлекательную программу.

Когда появился МБК, мы поняли, что нуж
на исключительная премия на рынке недви
жимости — и мы сделали ее на примере 
всем известной церемонии вручения кино
наград. Почему все смотрят «Оскар»? Не по
тому, что киноманы, просто это блестящее и 
яркое событие: красная дорожка, смокинги, 
красивые платья, блеск бриллиантов, звезд
ные ведущие. Премия прежде всего создает 
великолепный энтертейнмент, привлека
тельный видео и фотоконтент для участни
ков и зрителей. И публика относится к меро
приятию и ведет себя соответствующе: 
noblesse oblige.

Мы проводим нашу премию на высшем 
уровне, имея целью создать атмосферу успе
ха, ума, красоты. При этом каждый год нам 
необходимо подниматься на ступеньку вы
ше, делать для наших гостей мероприятие 
еще лучше, еще ярче. Уже 12 лет премию ве
дет Ксения Собчак — одна из топовых веду
щих, журналистов.

Нашу премию называют «московским 
MIPIM»: у нас собирается 600 руководителей 
компаний из Москвы и регионов. Нам прият
но, что это не только девелоперы (хотя это 
70% нашей аудитории), но также крупней
шие банки, компании, работающие на рынке 
недвижимости, — телеоператоры, произво
дители мебели, стройматериалов, строй
техники, консалтинговые, управляющие, 
юридические, страховые компании — это 
все наш рынок, наши клиенты.

Кстати, у нас даже «встречаются сердца»: 
такое часто случается там, где собираются 
красивые, успешные, умные люди. Такой у 
нас на мероприятии вайб.

Выбор лучших
Первый этап выбора лучших для премии — 
голосование на сайте. Обычно в нем прини
мают участие около 22 тыс. человек. Второй 
этап — профессиональное жюри, представи
тели отраслевой прессы, власти; мы не берем 
в жюри бизнес, чтобы избежать необъектив
ности. По итогам двух этапов определяется 
тройка финалистов. Интрига сохраняется до 
конца: перед церемонией всем выдают анке
ты с тройками финалистов для голосования, 
во время награждения идет подсчет голосов 
и определяется рейтинг лучших объектов 
рынка недвижимости.

Сейчас уже никому не нужно доказывать, 
что мы премия номер один на рынке недви
жимости. Есть устойчивые понятия, выраже
ния: «Книга рекордов Гиннесса», «Гид 
Michelin» по лучшим — must visit — рестора
нам. Мы ассоциируем себя с этими мировы
ми брендами, делаем аналогичные эксперт
ные рейтинги и так же высоко ценимся, как 
они в своем сегменте. По примеру «Рекордов 
Гиннесса» мы фиксировали самую высокую 
и самую низкую цену квадратного метра, и 

самое высокое здание, и самую крупную 
сделку — основные показатели рынка недви
жимости, интересные всем.

В плане числа номинаций мы держим зо
лотую середину, чтобы не терялось качество. 
Люди не могут держать концентрацию вни
мания больше трех часов, поэтому у нас всег
да 3337 номинаций, при этом каждый год 
появляются новые, отражающие определен
ные тенденции. Например, сейчас востребо
вана российская курортная недвижимость 
— мы фиксируем этот тренд введением но
минации «Курортная недвижимость», чтобы 
человек мог лучше рассмотреть объекты в 
Сочи, в Краснодарском крае: это интересно. 
В этом году однозначно появится номинация 
по зарубежной недвижимости, чтобы сооб
щить об этих вариантах покупателям.

Главный результат
Премия проводится не только ради церемо
нии: идет большая информационнореклам
ная кампания, размещается наружная рекла
ма в Москве и регионах, на радио, в прессе. 
Наша миссия — помочь девелоперу расска
зать о своих объектах, донести имена луч
ших, чтобы «страна узнала своих героев».

Мы постоянно думаем над новыми инстру
ментами, используем Telegramканалы, соц
сети, проводим PRакции. Очень рады, что 
«Стройгазета» находится в числе наших посто
янных информационных партнеров, и благо
дарны ей за освещение наших результатов.  
А главный результат премии — ее победители.

Почему девелоперы участвуют в премии 
«Рекорды рынка недвижимости»? Потому 
что в контексте премии идет широкое про
движение нашего весьма посещаемого сай
та, где размещены карточки объектов, исчер
пывающая по сравнению с другими площад
ками информация, фотографии, ссылки на 
соцсети, видеоролики, прямые контакты 
продавца. Конечный покупатель получает 
сразу все показатели, которые можно срав
нить, включая цену квадратного метра.

Соревнование с собой
МБК расширяет работу с регионами, где появ
ляется много качественных объектов. Недви
жимость попрежнему остается железобетон
ной инвестицией, главным активом, особен
но если это хороший продукт, крутая локация.

Мы фиксируем растущее качество жизни. 
В Москве сейчас можно найти любое жилье, 
постоянно придумываются новые форматы, 
чтобы человек мог себе позволить как можно 
больше в своем жилом комплексе, не теряя 
времени, которое является самым главным 
ресурсом.

Переосмысливается концепция инфра
структуры, общественных пространств, всей 
среды обитания. Например, совершенно из
менилось отношение к парковке. Раньше это 
было место, чтобы оставить машину, — и 
чем ближе к подъезду, тем лучше, чтобы сра
зу подняться к себе на этаж, не делать лиш
них движений. Сейчас же парковка — место 
притяжения, застройщики там ставят аппа
раты для продажи кофе, снеков, делают осо
бую подсветку — с такой парковки не хочет
ся уходить: ты попал уже в свою атмосферу, 
красивое комфортное пространство. Все ча
ще встречаются эксплуатируемые кровли, 
террасы, сады, лаунжзоны, коворкинги…

И за всеми тенденциями в сфере недвижи
мости внимательно следит опытная, энер
гичная и креативная команда МБК, реализу
ющая успешные проекты, идущая только 
вперед, достигающая все новых высот, но 
никогда не прекращающая соревноваться с 
самой собой».

Идейный вдохновитель и руководитель Московского 
Бизнес Клуба Анна Маркина о своем детище и ведущей 
профессиональной премии в строительной сфере

Атмосфера успеха Беседовал Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

О
дна из ключевых целей нацпроекта «Об
разование» — реализация в России мас
штабной программы государственно 
частного партнерства по строительству 
школ. Координатором этой работы вы

ступает созданная летом 2021 года дочерняя 
структура «ВЭБ.РФ» — компания «Про
Школа».

Компания была создана в том числе для 
привлечения частного капитала к возведе
нию новых школ, что позволит существенно 
снизить нагрузку на бюджет. О том, что уже 
сделано и что еще предстоит, «Стройгазете» 
рассказала генеральный директор «Про
Школы» Алиса ДЕНИСОВА.

Алиса Александровна, раньше вы не ра-
ботали в строительстве. Как удалось бы-
стро адаптироваться к новому направле-
нию?

До строительства я работала в банковской, 
инвестиционной сфере, причем связанной со 
сложными производственными комплексами, 
инновациями и новыми технологиями, так 
что смогла быстро войти в тему. Создание об
разовательной среды — строительство школ, 
кампусов, детских центров — новое направ
ление, но для меня оно имеет, наверное, са
мый большой смысл из всех сфер моей де
ятельности. Эта идея меня мотивировала на
чать быстро учиться, в том числе техниче
ским вопросам, окружать себя волевыми 
людьми, набирать сильную команду и сов
местно решать проектные задачи. Если резю
мировать, можно сказать, что адаптация про
исходит быстрее, если у человека есть смысл 
деятельности.

Тем не менее, вам приходится общаться 
не только на уровне руководителей, но и на 
стройплощадке с прорабами, рабочими. 
Сложно было перестраиваться? И трудно 
ли женщине зарабатывать авторитет?

Я думаю, что это стереотип, потому что ес
ли посмотреть на количество женщин в ме
неджменте в строительстве, то их в последние 
годы становится на порядок больше. Женщи
ны более адаптивны, они более гибкие, гото
вы к переменам, гораздо четче работают с 
изменениями. И в этом плане стройка — как 
раз максимально стрессогенная отрасль — на 
самом деле для женщин органически доступ
на. И мы видим это: например, ФАУ «РосКап
Строй» возглавляет женщина. Крупнейший 
комплектатор средств обучения и воспитания 
в стране возглавляет женщина. Можно на
звать огромное количество женщин, рабо
тающих финансовыми директорами, управ
ляющими директорами у крупнейших за
стройщиков. Даже если посмотреть на какие 
то публичные должности, руководящие и экс
пертные позиции, то мы видим уже сформи
ровавшийся гендерный баланс.

В этой связи, возвращаясь к вопросу про 
перестройку, — я не перестраиваюсь. Я как 
общаюсь с губернатором, так общаюсь и с 
прорабом, потому что и тому, и другому я за
даю одни и те же вопросы. Что нам мешает 
построить этот объект быстрее, качественнее 
и экономичнее? Что нужно сделать для того, 
чтобы проект реализовался в установленные 
сроки? Чем помочь? И это вопросы проектно
го управленца, которые одинаково понятны 
всем.

В чем преимущество женского подхода к 
стройке?

Мои папа и дедушка всегда мне говорили: 
у тебя мужские мозги и женская душа. Сейчас 
дедушки уже нет, папы тоже. Но я часто вспо
минаю эту фразу и пытаюсь понять, что они 
имели в виду. Как женщине, мне сложно  
мужские умные фразы переводить на свой 
женский простой язык. Но, кажется, у жен
щин действительно более развит эмоциональ
ный интеллект.

Мы готовы в сложных ситуациях потер
петь, реагировать мягче, не идти сразу на кон
фликт, а управлять конфликтом. Мы более 
терпимы и терпеливы с эмоциональной точки 
зрения. При этом мы нетерпимы к непрофес

сионализму в рабочих вопросах. Но в эмоцио
нальных аспектах (всетаки бизнес и стройку 
делают люди) мы, наверное, просто имеем 
более развитый базис эмоционального интел
лекта. Распознавание эмоций и управление 
ими женщинам дается легче. И вот эта эмоци
ональная стабильность и в то же время вну
тренняя гибкость помогают решать вопрос.

Женщине, опять же, проще думать о том, 
кто будет пользоваться создаваемой средой. А 
в социальной сфере — в школах, садиках, 
кампусах — это очень важно: мы же создаем 
это для детей и молодежи. И, конечно, жен
щине гораздо проще вживаться в роль буду
щего потребителя, смотреть его глазами, пе
ревоплощаться в этого будущего пользовате
ля школы и думать как он, а следовательно, 
создавать удобные, красивые, безопасные 
объекты для детей.

Тогда, наверное, у вас были случаи в 
жизни, когда вы приходили в школу и уже 
как мама видели, что какие-то решения вас 
не устраивают, и, понимая и чувствуя, что 
нужно современному школьнику, прини-
мали решение переделать проект?

Дада, были — вот, например, в школе в 
Обнинске уже почти на стадии полного завер
шения строительства, именно по итогу выезд
ных проверок и понимания, что полностью 
построенная, укомплектованная всем необхо
димым учебным оборудованием школа с точ
ки зрения качественной индивидуализации 

пространства и наполнения ее дополнитель
ным функционалом неудовлетворительна.

Ведь школа — очень шумное пространство, 
которое давит. Особенно младшее поколение 
на это обращает внимание. И мои, и другие 
дети говорили о том, что им хочется больше 
зеленых уголков, зон дома, уединения. Поэто
му во всех наших школах стали появляться 
специальные кашпо для растений, чтобы 
школьники могли выращивать цветы вместе с 
педагогами, заниматься разведением расте
ний. А в Обнинске мы за счет встроенной ме
бели сделали тихие зоны, рекреацию, там 
действительно тихо и на перемене — несмо
тря на то, что по коридорам бегают твои одно
классники; если хочешь посидеть в покое, то 
можешь в такую капсулу спрятаться и побыть 
в тишине, отдохнуть от шумовой и менталь
ной нагрузки. Это часть задачи школы — вос
станавливать психологические силы ребенка.

Вы сказали, что «ПроШкола» работает в 
23 регионах, то есть это бесконечные ко-
мандировки, переговоры, посещения объ-
ектов. График работы сумасшедший. Как 
вам удается находить время и силы не 
только на работу, но и на семью и детей?

Ну, вопервых, в неделе семь дней, как ми
нимум два выходных. Если работать только 
по четным выходным, то останется четыре 
выходных в месяц — их прекрасно можно по
святить семье. Вовторых, есть отпуск, кото
рый мы всегда проводим всей семьей.

Не могу сказать, что у меня идеальный 
worklife balance. Я действительно очень увле
чена работой, но то небольшое время, кото
рое остается для семьи, мы проводим макси
мально сконцентрировано друг на друге. Пы
таюсь решать этот вопрос за счет календаря и 
долгосрочного планирования: раз в год мы с 
мужем устраиваем специальное «совещание», 
на котором обсуждаем задачи нашей семьи на 
год и прямо намечаем большие мероприятия. 
Так у меня в календаре появляются посеще
ния театра, оперы или балета, правда, потом 
иногда приходится чтото срочно переносить 
— но всегда компенсируем этот перенос на 
другой неделе соответствующим походом на 
балет или в театр.

«ПроШкола» существует чуть больше 
двух лет, но уже стала крупнейшим концес-
сионером в сфере образования. Как уда-
лось достичь такого быстрого роста? Что 
получилось, а что нет?

Нам президент поставил задачу: школ в 
стране не хватает, нужно их строить. Что тут 
непонятного? И я в команду набираю людей, 
которые так относятся к работе: если задача 
поставлена, надо найти способ ее решить.

Пока мы не достигли обозначенной цели 
— нам определили задачу сделать 150 школ, а 
мы всего лишь строим 70. И наша задача в 
следующую четырехлетку — возвести еще 70 
объектов. Надеюсь, сможем — с учетом огра
ничений федерального и регионального бюд
жетов. Не могу сказать, что получилось во 
всех регионах. Сначала я думала, что будет 
порядка 30 регионовпартнеров, пока их 23. 
Конечно, все равно эта цифра очень значи
тельная, нет ни одного другого сопоставимо
го по региональному масштабу деятельности, 
по количеству объектов девелопера.

Мы всегда с моей командой договариваем
ся, что для нас является мерой успеха или не
успеха, всегда разбираем причины неудач и 
вместе празднуем наши победы, сами опреде
ляем зоны развития компании. У нас премии 
выплачиваются по факту разрешений на ввод. 
Можно сколько угодно говорить, какой ты хо
роший, но если за год ты не построил ни одно
го объекта, то грош тебе цена как строителю. 
И мы горды тем, что за два года работы ком
пания ввела в эксплуатацию 19 школ, и в эти 
школы ходят дети.

Важно, чтобы каждый из нас понимал, где 
и зачем он работает. К счастью, нам не нужно 
придумывать искусственную миссию: мы 
действительно каждый день строим будущее 
страны, потому что если дети вырастут не
образованными, будущего у нас нет.

Что в ваших ближайших планах?
Мы увеличиваем наш портфель в сегменте 

высшего образования. Я верю, что намерение 
президента по строительству межвузовских 
кампусов будет обеспечено финансировани
ем со стороны федерального бюджета. Со сво
ей стороны, мы как инвестор публично заяв
ляем о готовности увеличить свой портфель. 
Сейчас пока у нас один проект в Самаре, и я 
была бы готова к реализации еще 23 проек
тов на территории других субъектов РФ.

Мы совместно с рядом инвестиционно 
строительных партнеров взяли на себя сме
лую инициативу по строительству сети реа
билитационных центров. Буквально недавно 
об этом было доложено президенту. Очень 
надеюсь, что эта инициатива будет поддер
жана и федеральным правительством. Мы 
видим здесь мостик от нашей уже успешной 
деятельности — мы создаем не один объект 
образования и адаптации для детей 
инвалидов, для детей с ограниченными воз
можностями. Понимаем, что проблема адап
тации и реабилитации социальной и меди
цинской сейчас будет очень остро стоять для 
регионов.

И мы смотрим на сегмент так называемых 
креативных индустрий. Он очень созвучен 
тому, что мы делаем в кампусах и школах. Ду
маю, возможно, появятся какието кластер
ные проекты, где мы будем создавать разно
функциональную инфраструктуру в крупных 
городах для объединения профессий, специ
альных и креативных индустрий.

Здесь будет 
школа!
Задача по созданию образовательных 
учреждений по всей стране возложена 
на женские плечи
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Алексей ЩЕГЛОВ

В 
конце февраля «Строительная газета» и 
Национальное объединение строителей 
(НОСТРОЙ) провели в Москве круглый 
стол по теме «Современные научно 
технические разработки в строительстве 

и ЖКХ», участниками которого стали пред
ставители строительных ассоциаций и отече
ственных компаний, выпускающих иннова
ционную и востребованную у потребителей 
продукцию. В ходе состоявшегося обсуждения 
были сформулированы конкретные рекомен
дации, способствующие более широкому при
менению передовых российских материалов 
и технологий в строительстве. Реализация их 
в конкретных проектах повысит уровень тех
нологического суверенитета строительной 
отрасли и поможет экономике выйти на но
вый уровень эффективности и конкуренто
способности.

В своем вступительном слове вицепрези
дент НОСТРОЙ Аркадий Чернецкий отметил, 
что приоритетным направлением развития 
для всех отраслей отечественной экономики 
является скорейшее внедрение инновацион
ных технологий, способствующих повыше
нию производительности труда. Особо акту
ально это для строительства, где необходимо 
более широкое применение прогрессивных 
технологий, а также систем, машин и меха
низмов, обеспечивающих комплексную меха
низацию строительных и монтажных работ, в 
частности, в условиях реконструкции дей
ствующих предприятий. В частности, перед 
строителями стоит задача по сокращению 
примерно на 25% объемов работ, выполняе
мых ручным способом, что, в свою очередь, 
потребует существенного увеличения произ
водства специализированной строительной 
техники.

Аркадий Чернецкий также напомнил о 
главных направлениях научнотехнической 
политики в России — цифровизации стро
ительства и его комплексной автоматизации, 
а также создании и внедрении новых стро
ительных материалов, обладающих каче
ственно новыми свойствами. При этом важно 
думать не только о том, как много построить, 
но и о том, как это сделать хорошо и долговеч
но. В связи с этим постепенное вхождение в 
практику строительства понятия жизненного 
цикла объекта — безусловно, позитивный 
факт. «Мы начинаем понимать все нюансы 
экономики, связанные не столько с тем, 
сколько мы потратили сейчас на строитель
ство, а с тем, сколько будет стоить еще и экс
плуатация на протяжении всей жизни объек
та», — сказал вицепрезидент НОСТРОЙ.

В заключение своего вступления Аркадий 
Чернецкий подчеркнул, что президентом и 
правительством перед строительным сообще
ством поставлены конкретные цели. Их ре
ализация связана с развитием как самой стро
ительной отрасли, так и широкого спектра 
услуг, которые стройотрасль предоставляет 
всем гражданам страны.

Ищем бенефициаров
Достижение этих целей невозможно без 
взаимовыгодного сотрудничества всех 
участников строительной отрасли. Но, к со
жалению, на рынке имеются перекосы и дис
пропорции, затрудняющие деятельность и 
мешающие внедрению новых продуктов и 
технологий.

Анализу этих дисбалансов посвятил свой 
доклад исполнительный директор аналитиче
ского агентства «СМ ПРО» Евгений Высоцкий, 
отметивший, что, конечно, логично было бы 
ожидать, что внедрение инноваций оказыва
ет на весь строительный цикл исключительно 
позитивный эффект, так как новые техноло
гии делают все процессы более прозрачными, 
управляемыми и эффективными, помогают 
оптимизировать расчеты при проектирова
нии, моделировать сценарии и выявлять ри
ски. Таким образом, в теории все это должно 
приносить пользу конечному потребителю, 
поскольку качество и экономическая эффек
тивность строительства растут, а значит, жи
лье должно становиться более доступным. Но 
на практике этого не происходит.

Почему теория расходится с действитель
ностью? Так, средняя цена первичного жилья 
(все типы построенных квартир) в России за 
период с 2019го по 2023 год выросла более 
чем вдвое. Но если посмотреть на структуру 
израсходованных на строительство жилья 
средств, то можно увидеть, что стоимость 
строительномонтажных работ (СМР) и мате
риалов за тот же самый период увеличилась 
всего лишь на 44%.

Далее, можно выделить вторую группу за
трат, этакое «черное пятно», которое не связа

но непосредственно со стоимостью стройки и 
материалов. В этом длинном перечне находят
ся такие компоненты, как доходы девелоперов, 
стоимость земли, затраты на инженерную ин
фраструктуру и т. д. Анализ показывает, что их 
стоимость за тот же период выросла в 3,6 раза. 
В целом, согласно исследованию «СМ ПРО», 
видно, что доля материальных затрат в сто
имости жилья за последние десять лет снизи
лась в 1,7 раза — с 45% до 27%. Почти в два 
раза снизились за тот же период затраты на 
оплату труда (с 20% до 11%). Далее, прочие 
затраты в составе СМР снизились на  
5 процентных пунктов — с 13% до 8%. И в ито
ге мы приходим к тому, что остается последняя 
группа затрат, пресловутое «черное пятно», 
занимающее особое место в общей стоимости 
строительства. Доля этих затрат в России за 

10 лет возросла в 2,3 раза — с 23% до 54% от 
всей цены строительства объектов.
Получается, что на протяжении многих лет 

доля таких затрат, как материалы и СМР, в 
цене квадратного метра снижается, что явля
ется фактором, сдерживающим стоимость 
жилья. Верно и обратное: прочие компонен
ты, составляющие «черное пятно» в цене стро
ительства, увеличивают свою долю, провоци
руя рост стоимости жилья.

«Конечно, мы не можем заглянуть в бухгал
терию строительных организаций и посмо
треть, из чего состоит выявленное нами «чер
ное пятно», но по факту сегодня 54 копейки из 
одного потраченного на строительство рубля 
— это неизвестно что», — саркастически от
метил Евгений Высоцкий.

Наращивая разнообразие
Вышеприведенные диспропорции снижают 
рентабельность промышленности строитель
ных материалов (ПСМ) и замедляют темпы ее 
развития. Тем не менее, ведущие российские 
компании вкладывают существенные сред
ства в обновление продуктовой линейки и 
повышение качества изделий. Так, в бессмен
ных лидерах на российском рынке по этим 
показателям остается компания КНАУФ. В 
своей работе по созданию новых решений 
предприятие опирается на глубокое понима
ние рынка и постоянное взаимодействие с его 
участниками.

О наиболее интересных новинках компа
нии на круглом столе рассказал ее представи
тель Александр Третьяков. «Важно сегодня 
дать строительному рынку решения, которые 
благодаря своей технологичности обеспечили 
бы наилучший баланс интересов игроков: за
стройщиков, строителей и покупателей, — 
подчеркнул он. — Так, при применении в жи
лых домах каркаснообшивных систем КНАУФ 
в качестве стен и подвесных потолков новосе
лы получают высокое качество поверхности, 
тишину и экологичность, застройщики — под
твержденную расчетами экономическую эф
фективность, строители — детально прорабо
танную технологию монтажа, поддержку на 
всех этапах». Такой подход дает заметные ре
зультаты: число жилых комплексов с система
ми сухого строительства КНАУФ за год увели
чивается почти на треть.

Кроме того, в настоящее время КНАУФ в 
России оперативно разрабатывает и выводит 

Особое внимание следует 
уделять популяризации  
и освоению разработок, 

основанных на принципиально 
новых строительных 

технологиях

Аркадий ЧЕРНЕЦКИЙ, 
вице-президент НОСТРОЙ:

Лидеры стройиндустрии ищут пути адаптации  
лучших научнотехнических разработок  
и продуктов к реалиям рынка

По пути инноваций

КРУГЛЫЙ СТОЛ «СГ»: СОВРЕМЕННЫЕ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ

на рынок системы, помогающие застройщи
кам и строителям оставаться эффективными 
при различных изменениях. В первую оче
редь, за счет инновационных листовых мате
риалов — для защиты от шума, влаги и огня, а 
также благодаря усовершенствованному ме
таллическому профилю.

В последнее время активно развиваются 
Дальний Восток и юг страны, где имеются са
мые высокие требования по сейсмике. И в 
расчете на реализуемые в этих регионах про
екты предприятие выпускает усиленный про
филь толщиной 0,7 мм. Заказчики не сразу 
восприняли на ура новинку и продолжали ис
пользовать стандартный профиль, но в пос
леднее время они постепенно меняют свое 
отношение, уже начался переход на усилен
ный профиль, использование которого обе
спечивает более высокое качество реализации 
проектов в зонах повышенной сейсмической 
активности.

Еще одна новинка компании — влагостой
кий гипсокартон H1. Он идеально подходит 

для тех проектов, в которых отделочники не 
хотят менять размещенную на гипсовых мате
риалах изоляцию во влажных помещениях.

Есть также продукты, пользующиеся высо
ким спросом с самого своего появления на 
рынке. В их числе рентгенозащитные гипсо
картонные плиты КНАУФСейфборд, явля
ющиеся отличной заменой баритовой штука
турке. «Это уникальный инновационный про
дукт, который ранее импортировался, но в 
прошлом году мы начали его производить в 
России. Сегодня он пользуется повышенным 
спросом, так как его применение позволяет 
существенно сокращать трудозатраты и опти
мизировать стоимость проектов», — сказал 
Александр Третьяков.

Всего в 2023 г. на рынок России и Белорус
сии выведено 25 новых продуктов, в этом году 
планируется выпуск еще 76 новинок. Наряду 
с широким набором конкретных продуктов 
компания предлагает своим клиентам линей
ку системных решений, в том числе при обу
стройстве интерьеров и фасадов. Так, иннова
ционные системы шахтных стен КНАУФ REI 
60 (ГСПDFH3IR) и REI 120 (ФАЙЕРБОРД) об
ладают очень хорошими показателями по 
огне стойкости и превосходны в использова
нии с точки зрения скорости монтажа.

В заключение своего выступления Алек
сандр Третьяков рассказал о новом продукте 
— плите АКВАПАНЕЛЬ, ставшей основой для 
целого класса фасадных решений в регионах. 
Каркаснообшивная стена (КОС) КНАУФ на 
основе таких панелей — более тонкая, легкая 
и гибкая система и прекрасная альтернатива 
массивным конструкциям из кирпичей и бло
ков. Неоспоримое преимущество КОС — в 
возможности создания криволинейных по
верхностей и сокращении стоимости и сро
ков строительства. КОС применяются для 
возведения фасадов в зданиях различного 
назначения. В частности, они использовались 
при строительстве школы на 825 мест в Мага
данской области, которая была построена в 
два раза быстрее запланированных сроков. 
Этот проект попал в реестр повторного при
менения, и теперь в этом же регионе по дан
ной технологии заканчивается строительство 
второй школы на 520 мест. «Мы активно за
нимаемся продвижением новых продуктов и 
готовы предоставить своим заказчикам пол
ный спектр услуг при реализации проектов 
по нашим технологиям», — резюмировал 
Александр Третьяков.

Стальная долговечность
В следующем выступлении представитель Ас
социации развития стального строительства 
(АРСС) Екатерина Самарина рассказала о 
преимуществах реализации проектов на ос
нове стального каркаса. В России в жилищ
ном строительстве доля домов на стальном 
каркасе составляет всего 1%, тогда как в за
падных странах таких домов 17% с увеличе

нием этой доли в зданиях выше 12 этажей до 
19% в Европе. В США же доля домов такой 
этажности на стальном каркасе доходит до 
49%.

Тем не менее, в России эта технология по
степенно все шире применяется во многих 
регионах. В частности, она была использова
на при реализации таких известных столич
ных проектов, как «Поклонная, 9», ЖК «Гар
мония», ЖК «Фрегат НЕО», ЖК «Союз».

Применение стального каркаса в стро
ительстве обладает огромными преимуще
ствами по сравнению с другими технология
ми. За счет унификации элементов, прочно
сти и других характеристик здания на сталь
ном каркасе более долговечны, экологичны и 
эффективны при эксплуатации. В настоящее 
время в АРСС активно разрабатывают обуча
ющие программы, создают учебники по 
стальному строительству (часть их уже пере
дана в вузы) и занимаются другими видами 
деятельности, популяризующими использо
вание стали в строительстве. Эта работа при
носит результаты, и не в последнюю очередь 
благодаря усилиям ассоциации: производство 
металлопродукции строительного назначе
ния за 9 месяцев 2023 года выросло до 3,4 млн 
тонн (+22,5%), а ее потребление за аналогич
ный период — до 1,76 млн тонн (+16,5%).

Более широкое использование технологии 
стального строительства в жилье, считают в 
АРСС, экономически обоснованно: это позво
лит ускорить послевоенное восстановление в 
новых регионах России и быстрее увеличить 
объемы ввода жилья до 120 млн кв. м в год в 
целом по стране, снизить выбросы CO2 и по
путно минимизировать последствия оттока и 
удорожания рабсилы.

Как напомнила Екатерина Самарина, 
Минстроем РФ уже создана «дорожная кар
та», реализация которой решает целый ряд 
задач (в их числе — расширение сферы 
стального строительства до 30%, устранение 
админбарьеров, разработка новых сводов пра
вил и отраслевых стандартов, усовершенство
вание технических решений для дальнейшего 
их масштабирования при возведении много
квартирных домов). «Результаты исследова
ний зарубежного опыта развития рынка так
же будут учтены при доработке предложений 
от АРСС в «дорожную карту» России», — ска
зала Екатерина Самарина.

При этом ассоциация является заказчиком 
различных изменений в нормативнотехниче
скую документацию федерального значения 
(ГОСТ, СП и др.), из них за счет федерального 
бюджета реализуется 3540% работ, а осталь
ные финансируются учредителями АРСС.

«Эти факты говорят о значимости инициа
тив АРСС на государственном уровне. На 
платформе ассоциации мы реализуем не
сколько программ по популяризации стально
го строительства, отслеживаем все такие зна
чимые проекты и деятельность подрядчиков, 
лучших из которых рекомендуем участникам 
строительного рынка», — сообщила Екатери
на Самарина.

Дорогу своим!
В работе круглого стола также приняли уча
стие представители молодого игрока на рос
сийском рынке строительной химии — 
научно производственной компании Тепло 
Люкс (бренд PURETOP), разработчика и по
ставщика инновационной клеевой продукции 
европейского стандарта для отраслей про
мышленного, гражданского и коммерческого 
строительства.

Начальный период деятельности компа
нии был сопряжен с немалыми трудностями: 
рынок переполнен европейскими брендами, 
а потребитель приучен к безусловному ис
пользованию данной продукции, хотя ее заяв
ленное качество не всегда соответствовало 
ожиданиям профессионального сообщества. 
Однако менеджменту компании удалось до
казать, что PURETOP — это бренд, отвеча
ющий самым строгим требованиям, что вдо
бавок сочетается с весьма привлекательной 
ценой.

«По результатам переосмысления всех 
бизнес процессов, введения принципов бе
режливого производства и привлечения 
специализированного персонала компания 
вывела на отечественный рынок и рынки 
стран СНГ обновленную линейку продукции, 
значительно нарастив ее объемы», — расска
зала сооснователь бренда PURETOP Ольга За
бродина. Позитивный промежуточный итог 
неоспорим: в настоящее время компания про
должает увеличивать производственные мощ

ности, расширяет продуктовую линейку и уве
ренно выстраивает дистрибьюцию среди тех 
клиентов, которые еще три года назад не вери
ли в качество российского продукта.

Наращиваем профессионализм
Внедрение инновационных материалов и тех
нологий в практику строительства предстоит 
вести при одновременном повышении уровня 
квалификации работников отрасли. О наибо
лее важных аспектах такой деятельности рас
сказала руководитель направления Проектно
го офиса НОСТРОЙ Анна Чепурная.

По ее оценке, нехватка кадров для стро
ительства ощущается все сильнее, их дефицит 
в прошлом году вырос на 31% по сравнению с 
2022м, что составляет примерно 100 тыс. че
ловек. В общем объеме требующихся специ
алистов лидируют бетонщики, арматурщики 
и монолитчики (40%), далее — штукатуры, 
маляры, плиточники (20%), сварщики и ка
менщики (по 12%), дорожные рабочие (5%).

В настоящее время НОСТРОЙ ведет актив
ную комплексную работу по обеспечению 
строительства компетентными кадрами. В 
частности, для создания привлекательного об
раза отрасли ежегодно проводятся Наци
ональный конкурс профессионального ма
стерства «Строймастер» и Конкурс для инже
нернотехнических работников в сфере стро
ительства. В 2023 году была осуществлена 
глубокая модернизация конкурса, за счет чего 
стало возможно увеличить географию реги
онов и количество участников более чем 
вдвое. А для более активного привлечения 
молодежи в 2023 году в обоих конкурсах была 
введена категория для студентов — «Студен
ческая лига». «Существенный интерес реги
онов к данному нововведению подтвердил 
правильность нашего решения», — резюмиро
вала Анна Чепурная.

В заключительной части круглого стола 
его участники обменялись мнениями о пер
спективах развития российского строитель
ного рынка. Решено, что такой формат об
суждения профессиональных проблем полу
чит свое дальнейшее развитие, а к дискус
сии будут приглашены новые компании 
участники рынка, обладающие компетенци
ями по созданию и применению инноваци
онных продуктов.

Мы видим, что спрос на новые 
продукты есть и они нужны 

рынку

Александр ТРЕТЬЯКОВ, 
руководитель отдела по работе 

с архитекторами КНАУФ:

Призываем крупный бизнес чаще 
обращать внимание на небольшие 

предприятия, так как именно  
они в ближайшие годы станут 

самыми ответственными 
партнерами с хорошими ценами  
и высоким качеством продукции

Ольга ЗАБРОДИНА, 
сооснователь бренда PURETOP:

РАЗРАБОТКИ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ И ЖКХ
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Оксана САМБОРСКАЯ

П
ериод пандемии поставил много вопро
сов перед рынком недвижимости, пре
жде всего в отношении офисных зда
ний. Удаленка убедила многих, что про
изводительность труда далеко не всегда 

связана с пребыванием сотрудника на рабо
чем месте. Однако не прошло и пяти лет, как 
офисный рынок не только возродился, но и 
стал диктовать свои условия.

Недавно аналитики консалтинговой ком
пании IBC Real Estate провели опрос жителей 
Москвы, по результатам которого определили 
предпочтения сотрудников компаний (су
ществующих и потенциальных) и выясни
ли, что для 83% офисных сотрудников непо
средственное место работы выступает од
ним из ключевых факторов при выборе рабо
тодателя, для 47% из них это главный приори
тет.

Самыми значимыми критериями для рес
пондентов всех возрастов оказались: внутрен
нее наполнение офиса (для 23%), расположе
ние и близость места работы к метро (22%), 
ближайшая инфраструктура (20%).

Для поколения до 30 лет (46% опрошен
ных) ключевым фактором выступает ближай
шая инфраструктура, далее следуют внутрен
нее наполнение офиса (18%) и комфорт 
(18%). Представители данной возрастной 
группы не выделяют в отдельную категорию 
«технологичность офиса»: в их представлении 
данный фактор присутствует по умолчанию. 
На вопрос «Чем бы вы хотели дополнить 
офис?» молодые сотрудники в большей степе
ни отвечали: 27% — кофепойнт и зоны для 
отдыха, 27% — современное техническое обо
рудование,18% — места приема пищи.

У сотрудников от 30 до 40 лет сформирова
но три ключевых и равнозначных приоритета 
— «классические» атрибуты качественного 
офиса: ближайшая инфраструктура (25%), 
внутреннее наполнение офиса (25%), распо
ложение и близость к метро (22%). На вопрос 
«Чем бы вы хотели дополнить офис?» работни
ки в большей степени отвечали: 28% — всего 
хватает, 14% — кофепойнт и зоны для отды
ха, 11% — возможность регулировать климат, 
11% — современное техническое оборудова
ние.

В категории от 40 до 50 лет только для 14% 
имеет значение инфраструктура. В приорите
те — расположение и близость к метро (24%), 
внутреннее наполнение офиса (22%) и техно
логичность здания (19%). Данное поколение 
является единственным, кто особое внимание 
уделяет технологичности здания и офиса в си
лу того, что есть с чем сравнить, поскольку 
такие сотрудники успели поработать в разных 
условиях. В рамках ответа на вопрос «Чем бы 

вы хотели дополнить офис?» работники от 40 
до 50 лет в большей степени отвечали: 19% — 
современное техническое оборудование, 16% 
— возможность регулировать климат, 14% — 
всего хватает, 8% — правильное освещение, 
8% — удобная мебель.

«Стройгазета» поговорила с архитектора
ми — специалистами по планированию и ди
зайну офисных пространств и выяснила, как 
должен быть устроен офис с точки зрения про
фессионалов.

Алексей ЗАРОДОВ,  
партнер архитектурного 

бюро Syntaxis:
«Как бы банально ни зву
чало, но сегодня офис — 
это действительно «вто

рой дом», где человек про
водит большую часть сво его 

дня. Деловое пространство яв
ляется одним из основных инструментов веде
ния бизнеса для его владельца, а значит, оно 
должно отвечать задачам компании на сто 
процентов. Все решения, которые принима
ются при проектировании, должны быть при
менены адресно именно к той или иной кор
поративной модели. В таком случае место 
становится комфортным, безопасным для со
трудников и эффективным и маржинальным 
для работодателя. Сегодня практики удален
ного труда уже не редкость, а вполне распро
страненное явление. И все же в 2024 году на
растает и будет развиваться тенденция воз
врата сотрудников в офисы. Это означает, что 
самым актуальным подходом к созданию 
«идеального» и успешного офисного продукта 
становится реализация гибридных концеп
ций. Для них просто необходимо обеспечить 
максимально разнообразные форматы работы 
и быстрые смены их сценариев. Привычное 
рабочее место за столом с компьютером сего
дня — лишь один из огромного количества 
форматов организации труда. Большие хот 
дески, комнаты для быстрых переговоров, те
лефонные кабины со звукоизоляцией, отдель
ные подиумы, специальные мягкие зоны, вы
деленные места в офисных кофейнях — все 
это новые грани и ракурсы рабочих про
странств. Все большее значение приобретают 
выделенные зоны для креативной деятель
ности. От статуса дополнительной опции они 
плавно смещаются к роли обязательного ком
понента качественного офисного продукта. 
Кроме того, наличие многоступенчатых си
стем акустического и светового комфорта, 
других инструментов защиты психологиче
ского и физического здоровья уже стало обя
зательным требованием к новым проектам, 
претендующим на статус актуального продук
та. И разумеется, основа любого офиса — хо

рошо составленные планировка и навигация. 
Именно от этих параметров зависит успешное 
решение подавляющего большинства корпо
ративных задач.

В целом же в офисном сегменте прослежи
вается определенный тренд на усложнение 
решений. Впрочем, любое усложнение 
объемно планировочных характеристик мо
жет сказаться на итоговой эффективности и 
КПД использования площадей. Поэтому в 
2024 году многие архитекторы и девелоперы 
будут активно искать формулу компромиссов. 
Она подразумевает наличие ярких решений 
и акцентов, узнаваемость образа объекта 
и сохранение хороших показателей эко
номики проекта. Перекос в любую сто
рону может возникнуть на каждом этапе 
реализации, а роль архитекторов в сохра
нении данного баланса возрастет еще 
сильнее».

Мария НИКОЛАЕВА,  
глава архитектурного 
бюро MAD Architects:
«Идеальный офисный 
продукт — крайне пла

стичный термин, а выра
ботать единственно вер

ную формулу попросту не
возможно. Это крайне нестатич

ная архитектурная и интерьерная типология, 
где смена трендов происходит все более дина
мично. Офисы десять, пять и даже пару лет 
назад и новые проекты, создаваемые сейчас, 
разительно отличаются друг от друга по струк
туре, наполнению и рабочей идеологии. Сего
дня роль офиса в качестве HRинструмента 
как никогда велика. Для ряда индустрий, та
ких как IT, эта функция носит ключевой ха
рактер в контексте стратегии кадровой поли
тики. Лучший признак хороших деловых про
странств — высокая мотивация людей на воз
вращение в офисы и бизнесцентры с удален
ки. Именно для этого сейчас создается неверо
ятное количество разнообразных сценариев, 
делающих пребывание в деловом простран

стве комфортным и эффективным. За послед
ние годы многие распробовали формат ги
бридных моделей труда, когда есть возмож
ность качественно выполнять задачи дома 
либо из третьего места. Но у такой системы 
выявились и свои слабые стороны — неполная 
вовлеченность, потеря коммуникаций и т. д., 
поэтому бизнес борется за возврат людей в 
офисы, и главным инструментом в данном 
контексте стал принцип поощрения различ
ных видов деятельности в их стенах. Идеаль
ное рабочее пространство для современного 
жителя мегаполиса должно быть максимально 
вариативным и удобным для ведения корпо
ративной жизни».

Анастасия АБАШЕВА,  
руководитель  

интерьерного отдела  
бюро T+T Architects:
«Идеальный офис должен 
предоставлять и поддержи

вать все необходимое разно
образие форматов работы, ко

торое подразумевают бизнес 
процессы занимающей его компании. Понят
но, что в зависимости от той или иной специ
фики рабочие и неформальные зоны будут 
представлены поразному, но главное — поиск 
верного баланса в каждом индивидуальном 
проекте. Универсальных рецептов не суще
ствует, поэтому ключевую роль начинают 
играть гибкость и адаптивность офисного 
пространства. Например, на рынке есть за
прос на неформальные интерьеры, уход от 
«канцелярности», но без перегибов и перехода 
в домашний стиль, подходящий далеко не 
всем. Четко считываемая через интерьерные 
решения, но ненавязчивая идентификация 
ценностей и брендинг становятся обязатель
ными и для крупных, и для небольших компа
ний. Кроме того, нормальное функционирова
ние современного офиса просто невозможно 
без различных «умных» систем, регулирую
щих правильную работу различных зон, гра
фиков бронирования помещений сотрудника
ми. Присутствие этих факторов не просто ре
комендуется, а обязательно к внедрению в 
новые проекты для получения статуса каче
ственного офисного продукта».

19www.stroygaz.ru

РЕГИОНЫ ДЕЛОВОЕ ПРОСТРАНСТВО

ПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИ
ПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТАПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ЖИЛИЩНОГО  ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ЖИЛИЩНОГО  
ФОНДА В НОВЫХ РЕГИОНАХ,  ФОНДА В НОВЫХ РЕГИОНАХ,  
ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФ

На сегодня восстановлено: 

в ДНР 3 0283 028 многоквартирных домов

и 285285 индивидуальных жилых строений

в ЛНР 1 4491 449 МКД и 420420 ИЖС

в Запорожской и Херсонской областях 

1414   многоквартирных домов

Качество офиса становится причиной 
выбора места трудовой деятельности

На работу как на праздник
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Оксана САМБОРСКАЯ

В 
России появился первый рейтинг реги
онов с потенциалом развития сел «нового 
поколения». Автором его стало консал
тинговое бюро Atlas.
Для составления рейтинга эксперты ото

брали и проанализировали 26 регионов Рос
сии из разных федеральных округов, в кото
рых активно развивается сельскохозяйствен
ная отрасль. По каждому из регионов было 
собрано и проанализировано 20 параметров 
из 5 основных групп показателей публичной 
статистики: нормативноправовая и эконо
мическая базы, инвестиции в сельское хозяй
ство, инфраструктура, отраслевые меропри
ятия. Каждому показателю присваивался вес 
в зависимости от его влияния на сельскохо
зяйственную отрасль. Максимально возмож
ное количество баллов — 185.

В результате проведенного анализа было 
выделено 15 перспективных регионов с точки 
зрения создания современной комфортной 
среды в селах. Они набрали от 158,75 (Крас
нодарский край) до 92,5 (Тверская область) 
баллов.

Говоря про села «нового поколения», ана
литики Atlas подразумевают создание совре
менной комфортной среды для местных жите
лей, туристов и сотрудников предприятий, го
товых переехать сюда жить с семьями.

Среди факторов, на которые консультанты 
обращали внимание, как экономическая со
ставляющая — качество и перспективы разви
тия агропромышленного сектора, — так и со
циальная и инфраструктурная базы. Демогра
фическая ситуация, качество дорог, наличие 
региональной правовой системы поддержки 
сельского хозяйства, прогнозируемый тур
поток — это косвенные, но важные факторы, 
определяющие готовность региона к систем
ному развитию сельских территорий «нового 
поколения».

В каждом регионе были проанализированы 
крупные инвестиционные проекты (свыше  
1 млрд рублей), реализованные в течение по
следних двух лет и планируемые к реализации 
в среднесрочной перспективе (до 5 лет). От
дельно рассмотрены проекты с участием круп

ных агрохолдингов. Количество таких проек
тов и объем инвестиций показывают привле
кательность этой сферы в регионе.

Дополнительно отобран пул проектов, соз
дающих ценность для региона, которые могут 
быть и менее капиталоемкими, но при этом 
обладают ярко выраженной инновационной 
или маркетинговой составляющей. Проекты, 
являющиеся первыми в России или наиболее 
крупными в отрасли либо имеющие техноло
гические преимущества, могут стать объекта
ми внутреннего туризма. В соответствии с 
этим целесообразно предусматривать разви
тие сопутствующей инфраструктуры данных 
территорий.

Учитывались и региональные особенности, 
к которым относятся общеэкономические 
факторы, например, уровень средней заработ
ной платы по региону и по отрасли в регионе 
(и рост этих показателей в течение последних 
10 лет), наличие трудовых ресурсов, в том чис
ле миграционный приток; инфраструктур
ные, включая обеспеченность дорожной се

тью, газификацию, спрос на сельскую ипоте
ку; правовые факторы, такие как наличие ре
гионального законодательства, регулирующе
го основы развития сельскохозяйственной от
расли в регионе; событийные факторы, вклю
чая проведение отраслевых мероприятий в 
регионах и наличие региональных брендов.

Возглавили рейтинг Краснодарский край, 
Ростовская область, Ставропольский край, Во
ронежская область, Республики Башкортостан 
и Татарстан.

Регионылидеры рейтинга производят вме
сте до 26% сельскохозяйственной продукции 
России. Помимо сельскохозяйственного сек
тора, там уже достаточно хорошо развита ин
фраструктура самих сельских территорий. Ак
тивная экономическая деятельность и инве
стиции в инфраструктуру и смежные области  
(в частности, сельский туризм) — позволяют 
поддерживать довольно высокую долю сель
ского населения: например, в Краснодаре этот 
показатель составляет 43%, а в республике 
Башкортостан — 38%.

Сразу за предсказуемыми лидерами следу
ют Ленинградская, Липецкая, Тульская и Ир
кутская области, попавшие в рейтинг благода
ря крупным инвестиционным агропроектам, 
сравнительно высоким уровням социально 
экономической базы и сопутствующей инфра
структуры.

Как отметила основатель и генеральный 
директор бюро Atlas Александра Сытникова, 
на территории этих регионов развиваются не
обычные и технологичные производства, ко
торые в перспективе могут стать экономиче
скими драйверами и точками притяжения от
раслевого туризма. Например, в Липецкой 
области рядом с городом Ельцом работает 
экологичное производство тепличных ово
щей, а в Ленинградской области разработан 
проект полного цикла производства морепро
дуктов. В Тульской области есть перспектив
ный проект по выращиванию желтого гороха, 
который используется как пищевая добавка 
для спортсменов. Однако, несмотря на то, что 
инвесторы активно вкладываются в эти реги
оны, количество крупных и малых отраслевых 
предприятий там еще достаточно мало, чтобы 
соревноваться за первые места с более эффек
тивными сельхозрегионами.

Кроме того, эксперты бюро Atlas отмечают, 
что ни в одном из перспективных регионов 
пока не создан мастерплан или комплексная 
стратегия благоустройства сельской террито
рии, что тормозит развитие местных сел как 
современных пространств для жизни.

Место  
в рейтинге Регион Баллы 

1 Краснодарский край 158,75
2 Ростовская область 155
3 Ставропольский край 149,9
4 Воронежская область 146,25
5 Республика Башкортостан 145
6 Республика Татарстан 133,75
7 Ленинградская область 132,5
8 Липецкая область 117,5
9 Тульская область 117,5

10 Иркутская область 113,75
11 Владимирская область 111,25
12 Алтайский край 110
13 Свердловская область 100
14 Калининградская область 93,5
15 Тверская область 92,5

Вот моя деревня
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Составлен рейтинг сел, в которых 
будет хорошо жить
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Оксана САМБОРСКАЯ

Н
а пересечении Якиманской набережной и 
улицы Большой Якиманки в центре столицы 
начинается строительство офиса компании 
«СИБУР». Эскизный проект здания штаб 
квартиры был разработан архитектурным 

бюро СПИЧ и согласован Москомархитектурой в 
2023 году.

Общая площадь будущего офисного комплекса, 
который займет крупнейшая нефтегазохимическая 
компания страны, — 26,7 тыс. кв. м. Особенностью 
фасадного решения станет применение 8метро
вых стеклопакетов в уровнях первого и второго 
этажей. Заглубленные входы в здание и зоны въез
дов в подземный паркинг оформят с помощью 
крупноформатных панелей полированной нержа
веющей стали. Выше третьего уровня будет орга
низован атриум. Парадный холл нового здания за
проектирован проходным с выходами как на Боль
шую Якиманку, так и на Якиманскую набережную. 
Все террасы в комплексе эксплуатируемые.

Интересно, что проект реализуется на месте 
МФК «Негоциант», который был построен более 10 
лет назад и оказался крайне неудачным по ряду 
причин: по словам директора департамента финан
совых рынков и инвестиций NF Group Виктории 
Петровой, МФК «Негоциант» изначально задумы
вался как премиальный комплекс апартаментов, 

но изза высоких цен, заявленных на старте про
даж, ни один апартамент не был продан. Впослед
ствии компаниязастройщик была признана банк
ротом, и проект перешел кредитору.

Директор управления элитной недвижимости 
компании «Метриум Премиум» Анна Раджабова к 
проблемам комплекса добавляет еще несколько 
пунктов: несмотря на то, что «Негоциант» находил
ся в престижном месте — на набережной Водоотво
дного (Обводного) канала, рядом с Патриаршим 
мостом, «Красным Октябрем» и ГЭС2, — конкрет
ный участок, где стоял дом, не идеален для жилого 
строительства изза пешеходного моста: здесь на
блюдается активный круглосуточный трафик раз
личных категорий граждан, не всегда позитивный. 
Кроме того, по мнению эксперта, концепция про
екта была изначально устаревшей — фасад и инте
рьеры остались на уровне начала «нулевых». «Соб
ственник не учел меняющуюся конъюнктуру, не 
проконсультировался со специалистами, планиров
ки «Негоцианта» не отвечали запросам покупате
лей. Последние годы здание стояло брошенным, 
без соблюдения норм консервации, поэтому при
шло в удручающее состояние», — рассказывает  
Анна Раджабова.

«Снос и строительство офисного здания по ново
му проекту для крупной компании, такой как  
«СИБУР», представляется более целесообразным, 
хотя и более капиталоемким по сравнению с воз
можной адаптацией под новый функционал», — го
ворит Виктория Петрова, считающая, что такой 
вариант будет способствовать более эффективному 
использованию пространства и позволит обеспе
чить сотрудников качественными рабочими места
ми в центре Москвы, что в конечном счете прине
сет большую пользу как для компании, так и для 
городской инфраструктуры.

На Водоотводном канале  
на месте апарткомплекса 

«Негоциант» появится  
премиальное офисное здание

Некупеческое 
место

Сергей КУЗНЕЦОВ, главный архитектор Москвы:
«Здание получило интересный силуэт, 
артикулированный за счет идущих от скругленного 
угла террас, а также за счет контрастного сочетания 
материалов фасадов. Массивные горизонтальные 
пояса из натурального камня сочетаются  

со складками витражного остекления,  
причем ритм последних поэтажно уменьшается, 

усиливая в сочетании с террасами эффект перспективы»

Сергей ЧОБАН,  
автор проекта:
«Проект иллюстрирует 
тот позитивный 
переход, который 
отличает архитектуру 

московского центра 
2020-х годов — 

перегруженные деталями 
фасады «в стилях» активно 

уступают место архитектуре 
структурной, работающей 
с выразительной формой и чутко 
реагирующей на особенности 
окружения, в данном случае 
набережную и соседство с ГЭС-2, 
реконструированной по проекту  
Ренцо Пиано»
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